

LA SITUACION ENTRE ALEMANIA Y LOS ESTADOS UNIDOS

Continúa la retirada de los alemanes en Francia

LOS INGLESES SIGUEN AVANZANDO EN MESOPOTAMIA

UN DISCURSO

Por más de un concepto merece un comentario el discurso pronunciado por el canciller alemán en la sesión del Reichstag el martes último.

La parte polémica—circumspecta é inspirada a el propósito de no extremar una situación arto difícil—está dedicada a los Estados Unidos, á los que el canciller acusa de parcialidad y de debilidad hacia Inglaterra.

A nuestro entender, esta es la parte menos importante del discurso. El cuidado que Alemania pone en evitar ulteriores rozamientos con los Estados Unidos resulta evidente, no sólo del tono de este discurso, sino de la niniana dificultad opuesta á que los vapores *Irlands* y *Rochester* llegaran felizmente á Burdeos. Este último hecho, subrayado por el hundimiento de la escuadra mercante holandesa—casi como para demostrar que ni voluntad de salvar es bastante ya para contrarrestar la acción de los submarinos en zona peligrosa—es una prueba terminante de que Alemania no quiere ir más allá con sus provocaciones cuando se trata de neutrales que no renuncian á una digna y eficaz defensa de la propia soberanía.

Más la posición moral de los Estados Unidos está bien definida después de la ruptura de las relaciones diplomáticas con Alemania. Y el mismo Mr. Nelson Page, embajador orteamericano en Roma, concurriría á una recepción ofrecida en el Capitolio á la delegación parlamentaria francesa, en la que no se habló más que de guerra y del modo de vencer á los Imperios centrales.

El discurso del canciller contiene afirmaciones mucho más transcendentales. Una, quizás la más importante de todas, es la que se refiere á las condiciones de paz, y modifica sustancialmente las anteriores. Spahn, uno de los jefes del Centro, había dicho: «Después de la guerra submarina ilimitada las condiciones de paz deben haber cambiado.» Y Bethmann-Hollweg dice: «Lo que podía afirmarse sobre la tendencia y el objetivo de nuestras condiciones lo he dicho ya repetidas veces. Es decir: poner término á la guerra mediante una paz duradera que nos garantice compensaciones por todas las injusticias sufridas, y que asegure á una fuerte Alemania la existencia y el porvenir.»

Aquí se expresan dos conceptos: el de las compensaciones por las injusticias sufridas es novísimo; el de la seguridad concedida á una fuerte Alemania, es renovado después de un excesivo uso. Ambos conceptos, en la mente del canciller filósofo, son consecuencias de una empeorada situación de los adversarios de Alemania sobre el mar y del rechazo por parte de éstos de sus «honradas disposiciones para la paz.»

En realidad—aparte lo sentimental de la frase absurda de «las injusticias sufridas», por a que Alemania intenta en vano alcanzar el nivel de sus víctimas gloriosas.—no vemos cómo pueda conciliarse el papel de víctima con la posición de Potencia victoriosa por mar y tierra.

Y lo que es peor. Insiste el canciller con singular altivez en demostrar que el militarismo prusiano no ha de desaparecer mientras la situación geográfica haga presente á los alemanes la frase de Federico el Grande: «*Toujours en vedette*».

Esto encierra quizás todo lo confesable del programa alemán con relación á la paz. ¿Los aliados quieren destruir el militarismo prusiano? Pues esto será posible, parece decir el canciller, cuando se modifique la situación geográfica del Imperio: cuando Amberes y Briley sean alemanas; cuando Polonia forme uno de los Estados de la Confederación báltica; cuando el camino de Hamburgo á Bagdad pertenezca á Alemania y á sus satélites.

En ese caso, el militarismo prusiano ya no tendría razón de ser, mas que como fuerza conservadora. Entonces sería también posible discutir el problema del desarme general y complacer al diputado que en este sentido presentaba estos días un memorándum á la Cámara húngara.

Más la fría elocuencia con que el canciller enseña de perfil y casi en *passant* las condiciones de paz de esa pobre víctima que es el Imperio alemán, oculta también un profundo malestar, una desilusión trágica, la conciencia de una *diminutio capitis* que humilla grandemente á su brillante tradición militar, á su magnífica preparación bélica, á la inmensidad de sus esfuerzos y de sus sufrimientos.

Que Alemania apele, como última ratio para vencer á sus enemigos, al arma submarina, confesando de tal modo la imposibilidad de triunfar con sus ejércitos, que hacían de Alemania la Potencia militar más fuerte, equívale á proclamar la «bancarrota de la guerra». Alemania contaba para vencer con la rapidez de sus jinetes, con la potencia de sus artillerías, con el número de sus zeppelines, con el prestigio de sus generales, con la resistencia de sus soldados, con los resultados de sus descubrimientos científicos aplicados á la guerra.

Ahora tiene que confesar que todo esto no

le sirve para aplastar á sus adversarios, que sus enemigos han alcanzado su propia organización y en parte la han superado.

Y, bajo el peso de este fracaso que Alemania imputa particularmente á Inglaterra, se dispara el encono dialéctico de Bethmann-Hollweg; y después de reivindicar con palabras de un marino inglés—*ex ore tuo te judico*—la legitimidad de la campaña submarina ilimitada, hace, aunque indirectamente, una proposición á Inglaterra: «Repito, y frente á la campaña de instigación que Inglaterra hace en el mundo contra nosotros, subrayo: Nuestra actual guerra submarina es una respuesta al bloqueo por hambre que ejecuta Inglaterra contra nosotros desde el principio de la guerra.» Estas palabras traen al recuerdo una feliz caricatura de *Sileno* de estos días: el coloso alemán, que tiene cerrada la puerta por un lado, grita al coloso inglés, que hace lo propio del lado opuesto: «Abre tú con tu llave: yo abriré con la mía.» Suprima Inglaterra el bloqueo del mar del Norte, y Alemania renunciará á los submarinos.

La proposición revela por sí sola quién es el más débil de los detenidos, y á quien interesa más dar otra vuelta de llave. Termina el canciller su discurso á la manera de las antiguas adivinas. Imitando al célebre «ibis redibis» de la Sibila défica, Bethmann concluye con estas textuales palabras: «Miramos con completa confianza los meses próximos, á los que seguirá, probablemente, un feliz término de la guerra.» Según que el adverbio «probablemente» se aplique al verbo seguir ó al adjetivo feliz, la profecía de Bethmann toma un cariz y un valor muy diferentes. En el primer caso sería seguro el triunfo de Alemania, y tan sólo probable la pronta terminación de la guerra. En el segundo caso, la guerra terminará seguramente en pocos meses, pero el triunfo alemán es tan sólo probable...

Contra toda la dialéctica, contra todo el funambulismo, contra los resposos proféticos del portavoz del Kaiser, los aliados oponen su inquebrantable voluntad de que Alemania sea derrotada. Y el año de 1917 verá, según todos los indicios, las manifestaciones formidables de esa voluntad...

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA

Varias sorpresas.

Paris, 3. Parte oficial del medio día: Durante la noche, nuestros reconocimientos han realizado numerosos golpes de mano contra las trincheras alemanas cerca de Moulinsous-Toutvent, al Este de la cota 304 y en el bosque de Apremont, cogiendo prisioneros y material.

INGLATERRA

Nuevos progresos.

Londres, 3. Nuestras tropas hicieron hoy nuevos progresos al Norte de Warlencourt, Eaucourt y Noroeste de Puisieux-au-Mont. Esta mañana rechazamos contraataques locales alemanes sobre nuestras posiciones avanzadas al Nordeste de Gueudecourt y Noroeste de Ligny-Thillois.

En los combates habidos hoy en el Ancre hemos hecho prisioneros á un oficial y 127 hombres.

Nuestras tropas llevaron á cabo esta mañana un «raid» en las trincheras alemanas cerca de Angres, Calonne y Nordeste de Loos, haciendo 20 prisioneros.

Un destacamento enemigo hizo anoche una tentativa, sin éxito, contra nuestras trincheras al Sudeste de Rocquincourt.

La artillería enemiga ha mostrado hoy considerable actividad cerca de Saily Saillisel, Ipres y Armentieres.

ITALIA

Cañones y escaramuzas.

Coltano, 3. Comunicado oficial italiano: Durante la jornada del día 2, acciones intermitentes de artillería en todo el frente. La nuestra ha destruido puestos enemigos en la Marmolada (Alto Avisio), produciendo varios incendios.

Destacamentos de infantería hicieron varias incursiones contra las líneas enemigas cerca de Scurelle (torrente de Brenta), entre Rief y Settaso, río Undrame (Alto Cordevo), destruyendo sus defensas y trayendo las municiones y los materiales que se hallaban en ellas.

Patrullas enemigas han sido rechazadas en Bosso Tiasina (Este de Garda), en el Marzli, Monte Nero, al Oeste de Ludati, Carso.

Nuestros aviones han bombardeado las retaguardias del frente enemigo en el Carso.

LOS ESTADOS UNIDOS

Más revelaciones.

Nueva York, 2. El *World* publica un despacho de Washington que dice que ha causado allí gran impresión el que no se haya publicado completa la nota de Zimmermann á von Cokhart, habiéndose reservado una importante sección para ser empleada en lo futuro.

El Gobierno tiene correspondencia prohibido el método alemán que trataba de desunir á los Estados Unidos de los Estados del Sur y Centro, y se cree que la publicación del do-

cumento secreto demostrará que la revolución de Cuba fué fomentada por los alemanes. La correspondencia demostrará también un complot alemán para inaugurar el reinado del terror en los Estados Unidos en caso de estallar la guerra.

Preparándose.

Washington, 2. El Senado votó la emisión de 150 millones de dólares en bonos para atender á cualquier eventualidad; 115 millones, para activar las construcciones navales, y 35 millones, para aumentar el número de los submarinos.

El ministro de Méjico en París.

Paris, 3. El ministro de Méjico en París ha declarado que su país no emprenderá nunca ninguna política contraria á la Entente, para la cual tienen profundas simpatías todos los mejicanos, que sienten especial afecto sobre todo por Francia.

Los marinos del «Yarrowdale».

Washington, 3. El ministro suizo, M. Ritter, ha entregado al Gobierno americano una nota alemana, prometiendo que los marinos del «Yarrowdale» serán puestos en libertad el 7 de este mes.

Pruebas del complot.

Paris, 3. De Washington dicen á *Le Matin* que Wilson posee numerosas pruebas del complot germanomejicano, y que ha comunicado el hecho á las Repúblicas sudamericanas, invitándolas á darle su opinión. Se ha pedido al Gobierno de Méjico una contestación categórica y terminante respecto al caso.

Una conferencia.

Londres, 3. El embajador de Norte América ha celebrado una conferencia con los señores Lloyd George y Balfour.

FUERA DE EUROPA

En Mesopotamia.

Londres, 2. El comandante en jefe anuncia el 29 de febrero que aun continuaba la persecución del enemigo en retirada, y que los turcos, en gran confusión, han pasado por Aziziyah en la tarde del 27.

El despejo del campo de batalla se efectúa sistemáticamente; pero como de hora en hora llega nuevo botín, aun pasarán algunos días hasta que pueda tenerse la lista completa de lo capturado por nosotros.

Las cifras aproximadas de prisioneros desde el 23 ascienden á 4.300, lo que hace un total de más de 7.000 desde el principio de las operaciones en diciembre de 1916, y el botín, á 28 cañones, 19 morteros de trinchera y 11 ametralladoras.

Ha sido recapturado el buque «Firefly» y cogidos tres barcos turcos, dos remolcadores, 10 barcas y 30 pontones.

LA OFENSIVA INGLESA

Felicitación.

Londres, 2. El Rey Jorge ha teleografiado al mariscal sir Douglas Haig, lo siguiente:

«Me complace en participarle mi admiración por la espléndida labor realizada por las tropas bajo su mando, las cuales han obligado al enemigo, mediante una presión sostenida y persistente, á abandonar sus posiciones, tan cuidadosamente preparadas y potentemente fortificadas.»

Estos éxitos constituyen una digna continuación de las hermosas proezas de mi ejército durante la batalla del Somme en el pasado año, y hacen gran honor á los autores de los planes de esta campaña.»

El mariscal Haig ha contestado al Rey: «En nombre de todo el ejército tengo el honor de exponer respetuosamente á V. M. nuestro agradecimiento por su mensaje de aprobación á la obra que acaban de realizar las tropas que están bajo mi mando, y que constituyen una digna continuación de la batalla del Somme. Es una gran satisfacción para aquellos que han concebido los planes de esta campaña saber que su obra recibe la aprobación indulgente de Vuestra Majestad.»

La retirada de los alemanes.

Londres, 2. El corresponsal en el cuartel general británico dice el día 1.º que ha habido excelente ocasión para observar la extensión y dirección de la retirada de los alemanes. El tiempo ha sido muy bueno con sol brillante, atmósfera clara y viento del Este. Nuestros aviones han aprovechado estas circunstancias favorables y han obtenido valiosa información.

Alrededor de Ligny ocupamos terreno más elevado que el mismo Bapaume, así que la única cuestión en la actualidad es colocar cañones para dominar este punto y hacerle insostenible. En las últimas veinticuatro horas se han observado varios incendios en Bapaume. Al avanzar nuestras tropas en un punto encontramos señales de una mina recientemente excavada y descubrieron alambres que cortaron rápidamente antes de que los alemanes pudieran hacer estallar la carga.

Las condiciones del avance.

Londres, 2. El corresponsal del *Daily Mail* en el cuartel general británico dice que si continúa esta retirada nuestra contesta-

ción á ella y su rapidez dependerán de los caminos y vías férreas.

La enorme cantidad de material ferroviario recientemente concentrado ha probado ser infinitamente valioso en esta nueva situación, y por esta vez el tiempo está á favor nuestro. El deshielo ha sido gradual y el calor solar y el viento están secando la tierra de tal modo, que se hace posible la construcción rápida de caminos.

Los australianos.

Londres, 2. El corresponsal de guerra australiano dice que las patrullas australianas avanzan á través de las trincheras que tienen enfrente y persiguen al enemigo. Todo el frente australiano y las partes del británico con él vecinas avanzan. La infantería australiana avanza en un área árida en donde durante cinco meses han estado frente á frente ambos bandos, desde que en octubre último hizo un alto la batalla del Somme.

LOS BELGAS

Mons. Mercier irá á Roma.

Milán, 2. Según *Il Secolo*, está acordado el viaje del cardenal Mercier á Roma para asistir á la ceremonia de la beatificación de una religiosa belga.

ALEMANIA POR DENTRO

La huelga en las fábricas Krupp.

Londres, 2. A Reuter telegrafian de Amsterdam diciendo que 60.000 obreros de las fábricas de Krupp y 15.000 obreros de los talleres se han declarado en huelga recientemente para protestar contra la insuficiencia de la alimentación, habiendo durado el paro tres días.

EN LAS COSTAS ESPAÑOLAS

Las noticias referentes á los barcos.

Cádiz. (Sábado, tarde.) Ha causado sorpresa la orden de no dar en absoluto noticias de entrada y salida de barcos en el puerto.

Esa orden necesita una aclaración. Seguramente no se refiere á todos los buques.

Habría que quitar hasta los anuncios de las Empresas navieras en los periódicos, en las casas de comercio, en los hoteles, en las calles, etc.

Sin esos anuncios se mermaria carga y pasajeros á todos los buques.

En nombre de varios corresponsales y en el mio propio pregunto:

¿Puede decirse que entró un barco correo español, ó no correo, en Cádiz, procedente de Habana, Buenos Aires, Canarias, etc., ó de Barcelona ó Málaga, ó que salió de Cádiz?

Las naciones beligerantes todas tienen las noticias que les interesan por los Consulados ó por agentes que públicamente desempeñan sus misiones informativas.

Que nadie culpe á la Prensa, mermando medios informativos de interés general para España.—Quero.

ACONTECIMIENTOS

EN EL AIRE

Un zeppelin destruido.

Amsterdam, 3. Comunican de la frontera belga que haciendo pruebas de velocidad en el aeródromo de Gante el lunes pasado un zeppelin nuevo, se incendió, estallando y quedando completamente destruido.

La tripulación pereció abrasada.

Dos belgas que presenciaron el accidente fueron detenidos y deportados á Alemania.

EL BLOQUEO DE LOS NEUTRALES

¿Va el Brasil á la guerra?

Paris, 3. De Rio Janeiro dicen al *Journal* que el Brasil ha ordenado á las Legaciones de este país en las naciones beligerantes inviten á los súbditos brasileños á prepararse para regresar al Brasil.

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

Supresión.

Paris, 3. El subsecretario de Estado de Transportes ha decidido la supresión de trenes expresos y de algunos trenes omnibus en todas las líneas francesas, á partir del lunes. Sólo los trenes correos á largas distancias, con un número limitado de plazas, circularán hasta nueva orden. La causa es el transporte de tropas y el avituallamiento. (Agencia Radio.)

Una orden significativa.

El *Havre*, 3. Los belgas deportados á Alemania están sujetos á la misma disciplina que los prisioneros.

El «Zerpster Extra Post» publica una orden general del comandante de la región de Magdebourg concediendo á los vigilantes de los depósitos el derecho de hacer uso de sus armas como guardianes de los prisioneros de guerra. (Agencia Radio.)

CORREO DE PARIS

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARIS)

EL CHAMBELAN Y EL GERENTE

Esta gran guerra que, en verdad, no es una sino muchas guerras—una guerra múltiple—acaba de establecer su problema entre el factor que significa lo más viejo del viejo mundo europeo y el que significa lo más nuevo del nuevo mundo americano: el Imperio de Austria y la República de los Estados Unidos.

Los blasones de la Casa de Austria son las reliquias del Santo Imperio Romano. Y el Santo Imperio, en sus diversos avatares, á lo largo de la historia europea, es el deseo egocéntrico de las Alemanias; un *leitmotiv* (palabra tedesca) histórico, pero que no ha pasado á la Historia; pasa todavía; esta pasando, y eso es la guerra actual.

El Santo Imperio, en tiempos de Carlomagno, declamó: «Mitad de Dios, la mitad con el Papa». Mas esa mitad siempre ha estado predispuesta, incluso con el actual y luterano Guillermo II, á adjudicarse á Dios por entero.

Para defender su representación de Dios, como cuentan las crónicas, el sagaz Pontífice que llevó al Papado, en vez tercera, el nombre de Inocencio, alióse al Rey de Francia, Felipe Augusto. Y así, en 1214, con la derrota de Buvinas, donde el Emperador Othon perdió, á merced de Felipe Augusto, el dragón y el águila de oro, símbolos del Santo Imperio, queda abierto en los campos de batalla el duelo francoalemán que hoy aún se enrosca con los otros conflictos de la guerra.

Antes de que surgiera en los campos de Buvinas, la rivalidad francoalemana se había incubado por uno de esos movimientos automáticos de la Historia. Al deshacerse el Imperio de Carlomagno, la reacción contra los carolingios fué en Francia más rápida que en otras partes. El Reino de Francia es una reacción contra la superivencia del Santo Imperio.

Cuando este deseo egocéntrico de las Alemanias latía, así en 1214, en los Hohenstaufen, el capeto francés luchó contra el hohensstaufen peligroso, el Emperador Othon. Cuando fué la Casa de Austria la peligrosa en Alemania, contra ella estuvo la Casa de Francia. Y hoy Francia está contra su peligro de Alemania: Prusia, los Hohenzollern.

Resulta, por la Historia, Francia la más experimentada para definir en esta guerra el problema de Austria y no confundir ya á Austria con lo que se puede llamar el motivo histórico del Santo Imperio ó deseo egocéntrico de las Alemanias.

Hubo un tiempo, mientras el siglo XVIII, en que el duelo entre Francia y Austria llegó á ser verdaderamente el conflicto entre la libertad y la reacción. Los enciclopedistas franceses se hacían los amigos de la liberal Prusia. La Revolución francesa decapitó á María Antoineta por ser Reina y también por ser austriaca.

En realidad, el duelo francoaustriaco era un matiz del conflicto francoalemán, del duelo que tuvo su primera sangre en los campos de Buvinas, cuando apenas eran alguien los condes austriacos.

Pero ha sido el matiz más predominante. Austria es la que más ha encarnado en Alemania esa diablura ó motivo histórico del Santo Imperio, que hoy se llama prusianismo y pangermanismo.

El Imperio austriaco resulta, pues, ahora evocación de lo que en el Imperio alemán es acción. Austria es una sombra de Alemania. Desde luego, una sombra operante. Ha dejado de ser el centro de gravedad de las Alemanias, y es una Alemania, un instrumento más. Austria, en el ámbito alemán, es un eco trágico de la Historia, eco al modo de la refleja luz que nos envían algunas estrellas, de una realidad ya muerta.

El problema internacional austriaco para el día de la paz se desgaja así, neto, claro. Los diplomáticos no le mirarán á través del espíritu Silvio Pellico, como un caso reaccionario.

El caso reaccionario se ha de mirar esencialmente en el militarismo prusiano. El problema de Austria se exarceba en esta dramática disyuntiva:

«O Austria adquiere una realidad que no responde á su evocación, á su constitución; ó tiende á desaparecer.»

En otros términos: «O Austria, con Hungría y con todo su mosaico de pueblos, se hace, como la supone nada menos que un italiano y nada menos que un italiano como Benedetto Croce, un avance de lo que serían los Estados Unidos de Europa, el Estado jurídico por excelencia, la negación del pangermanismo, del prusianismo, del Santo Imperio Romano, del deseo egocéntrico alemán...»

«O se prepara á sufrir la operación de las nacionalidades y la moribundez, acaso la muerte.»

El segundo término de la disyuntiva sería lo peor para Europa. Porque el problema de las nacionalidades es insoluble en algunos de los países austrohúngaros. Y porque Alema-

nia, en relación más natural con nuevas y débiles naciones, tiene á mano recobrar mejor sobre ellas, como le ha pasado con Hungría, como le ha pasado con Bulgaria, su leitmotiv.

(¿Qué es, por el pronto, la independencia nacional, el principio de la nacionalidad para Bulgaria? Unos cuantos empleados más que se llaman Rey y ministros.)

Con la resolución problemática de ser el núcleo de los Estados Unidos de Europa, queda agotada toda la posibilidad de ese zurdido de Estados y de Constituciones que cobija Austria.

En cambio, las posibilidades de los Estados Unidos de Norte América son de otro caudal. No dejan entrever el arreglo de un Mundo viejo, sino la nutrición de un nuevo Mundo. Son industriales, no políticas.

La flota mercante de los Estados Unidos ha aumentado, en lo que va de guerra, de 4.800.000 toneladas á 8.471.000. Casi el doble. Alemania quiere matar competidores en Europa, y se levantan, formidables, otros competidores en América.

Es verdad que ya hace tiempo Alemania quiso ponerse á la cabeza de Europa para matar á esos fantasmas planetarios, el peligro amarillo, el peligro americano. Como si fuera posible considerar cual un peligro el aumento productivo del planeta!

El peligro americano y el peligro amarillo no han dudado sino más de lo para ellos conveniente en tomar postura contra Alemania

nia y en favor de la Europa incapaz de hacer fuerzas para obstruir con la hegemonía europea las posibilidades del Mundo.

El peligro americano, ó, personificando, el Presidente Wilson, parece adquirido completamente á esa verdad. No quiere dar en Austria con la mano oculta de Alemania. No quiere dar la mano á Alemania, que lo mueve todo. Quiere claridad. Lo más difícil de exigir á un viejo Imperio como el austro-húngaro.

Los Estados Unidos de América y los Estados zurdidos de Austria tienen también en la gran guerra su frente á frente.

Austria torpedea un barco y jura solemnemente no torpedearlo más; envía una nota submarina á los neutros y no se la envía á los Estados Unidos: la deja en la portería de la Embajada en Viena á ver si la pierde jugando el chico del portero. En fin, tiene todas las marrullerías cortesanías de un chambelán del antiguo régimen (que sigue siendo en Austria el régimen moderno).

Los Estados Unidos quieren arreglar bien sus papeles antes de meterse en el negocio de la guerra. Su República procede con el buen orden y la claridad del gerente de una casa de comercio.

El gerente y el chambelán! En el cuadro de los graves acontecimientos son el detalle anacrónico que ponían los pintores antiguos en sus cuadros de grandioso asunto.

CORPUS BARGA

22 de febrero.

NOTICIAS DE MADRUGADA

China se aproxima á la "Entente,"

El jefe del Estado Mayor austriaco ha sido relevado.

Misiones que regresan.

Londres, 3. Las misiones francesa, inglesa é italiana que regresan de Rusia, han llegado hoy á Londres.

Fueron recibidas en la estación por el capitán y diputado Emery y por los representantes diplomáticos aliados.

Las mujeres inglesas.

Londres, 4. Aun no habiendo dirigido ningún llamamiento directo á las mujeres, la oficina del servicio nacional ha recibido, durante los tres últimos días, 15.000 peticiones femeninas.

El correo del sábado trajo 2.000 cartas. Estas dimanaban de los centros más diversos, desde los más ricos hasta los más pobres; pero todas manifestaban el más vivo deseo de servir al Estado.

Campaña rusa en Asia.

Therán, 3. Los rusos han tomado Hamadan. Persiguen al enemigo, el cual se retira.

El Kaiser recibe á los embajadores.

Ginebra, 3. Dicen de Berlín que el Kaiser ha recibido hoy á los embajadores de España.

LOS ESTADOS UNIDOS

Dos americanos desaparecidos.

Londres, 3. Entre los naufragos salvados del vapor Gorgalm Castle, que fué hundido por un submarino, figuran dos americanos; se ignora la suerte de otros dos que faltan.

Los marinos del «Yarrowdale».

Londres, 3. Un telegrama de Copenhague anuncia la llegada á dicha capital, procedente de Berlín, de los cuatro oficiales del vapor inglés Yarrowdale.

Los 480 marineros de este buque fueron primeramente internados en Neustrelitz, y después en Carlsruhe, en un campamento frecuentemente bombardeado por los aviones aliados.

Gran número de oficiales franceses é ingleses pertenecientes á familias distinguidas se hallaban en dicho campamento con los americanos.

Estos pidieron repetidas veces, pero siempre en vano, que se les dejara comunicar con su cónsul.

Antes de marchar de Berlín, Mr. Gerard hizo los mayores esfuerzos para conseguir la

libertad de sus compatriotas; pero no consiguió nada, ni aun siquiera saber dónde se encontraban.

Quinientos mil millones de dólares.

Washington, 3. El Senado ha aprobado por unanimidad la ley naval, en la que se designan para construcciones 500.000 millones de dólares, la más grande cantidad dedicada á este fin de que se tenga memoria.

Es seguro que la Cámara de representantes aprobará todas las enmiendas del Senado.

En la ley se proyecta la construcción de tres acorazados, un crucero acorazado, tres cruceros avisos, 15 destroyers, 58 submarinos costeros y 18 submarinos de escuadra, con los buques auxiliares necesarios.

Los senadores.

Nueva York, 3. Esta mañana, al amanecer, el Senado, después de ocho horas de deliberaciones sobre el proyecto del armamento de los buques mercantes, suspendió la sesión hasta las diez de la mañana.

La oposición no fué muy viva.

Los senadores declaran que la crisis internacional borra las diferencias de los partidos políticos y hasta los elementos más pacíficos declaran estar dispuestos á seguir al Presidente para la política de neutralidad armada.

Algunos miembros del Parlamento expresaron su opinión de que la adopción del proyecto significa la guerra tarde ó temprano; pero todos, casi sin excepción, afirman que están dispuestos á aceptar la guerra.

EL MANDO AUSTRIACO

Jefe relevado.

Berna, 3. El Emperador de Austria ha relevado de su cargo al jefe de Estado Mayor, general Conrad von Haetzendorff, designando para sucederle al general de infantería von Artz, que mandaba la extrema ala derecha del Archiduque José en la ofensiva contra Rumania.

El Archiduque Federico.

Milán, 3. Circula el rumor de que el Archiduque de Austria, Federico, será nombrado para tomar el mando de una grande y próxima ofensiva contra Salónica.

Con este cargo se pretende que al Archiduque pueda rehacer su reputación militar, tan

quebrantada en la fracasada ofensiva contra Italia.

CHINA

¿Ruptura de relaciones?

Londres, 3. Un telegrama de Amsterdam dice que la ruptura de relaciones entre China y Alemania es inminente, si Alemania no se aviene á modificar su guerra submarina.

La Entente y China.

Londres, 3. Según un telegrama de Tientsin, los diplomáticos de la Entente han notificado al Gobierno chino que se hallan dispuestos á acceder á sus peticiones respecto á la suspensión del pago de las indemnizaciones por los levantamientos de los boxers y á que sean revisadas las tarifas aduaneras, si China estuviera dispuesta á unirse á la Entente, significándole al mismo tiempo la satisfacción que les ha producido la actitud de China protestando contra la conducta de Alemania.

Noticias oficiales.

Washington, 3. De procedencia oficial se sabe que la entrada de China al lado de la Entente, depende solamente del arreglo de ciertas cuestiones. (Agencia Radio.)

COMUNICADOS OFICIALES FRANCIA

Duelos de artillería.

Paris, 3. Comunicado de las once de la noche.

Lucha de artillería bastante activa entre el Oise y el Aisne, en la región al Sur de Noyon y en Alsacia, en el sector de Burnhaupt. Día tranquilo en el resto del frente.

ALEMANIA

Sin novedad.

Koenigswusterhausen, 3. No hay ningún acontecimiento digno de mención.

RUSIA

Bombardeos.

Petrogrado, 3. Sobre el frente occidental, un ataque con gases densos contra las trincheras enemigas.

Después de un bombardeo, un batallón enemigo atacó en la región de Sluenti y penetró en nuestras trincheras de primera línea, de donde un contraataque le echó.

En el frente rumano y del Cáucaso, mosquetería habitual.

Al Este del pueblo de Rogopitchki, uno de nuestros aviones cayó en fuego.

El piloto Wieneski obligó á dos aviones alemanes á huir, en la región de Smorgone, y uno de los nuestros tuvo que aterrizar al Sur del lago Vitgey.

Espanoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul general de España en Londres participa el fallecimiento de los marineros españoles siguientes:

Juan Lozoya García, casado, de Riopar (Alicante); H. Montclair, soltero; M. Ortega, idem; Juan Martí, id.; José Toulas ó Torres, idem, de Paderne (Coruña); José Vázquez; Angel Rodríguez; Felipe Martínez, de Santander; Narciso Rodríguez, soltero; Francisco Ruiz, id.; de Almería; Juan Crispo, de Bilbao; L. Caso, José Bonjora y Damián Pérez, de Terrejos (Alicante); Daniel Sánchez y Andrés Goya, de Bilbao; Avelino González Pérez, de Santa Cruz de Tenerife; S. Ranero, de Santander; y Antonio Palmirie ó Palones, Sebastián Palmer, Salvador Mirabar, C. Pérez, Joaquín Gutiérrez, P. Díaz y Antonio Acebal, cuyo pueblo natal se ignora.

CONCIERTOS STEFANIAI

En la segunda quincena de marzo dará, en el teatro de la Comedia, dos conciertos de piano el notable virtuoso Emeric Stefaniai.

Liszt, Schumann, Chopin, Scriabine, Granados, serán los integrantes de los programas que interpretará tan portentoso pianista.

Próximamente daremos los detalles de estos conciertos, que, á juzgar por los autores citados, prometen ser en extremo interesantes y artísticos.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Ascensos del mes.

Ascienden á sus inmediatos empleos, en el mes actual, los jefes y oficiales siguientes: Infantería.—Seis tenientes coroneles, diez comandantes, diez capitanes y diez y siete primeros tenientes.

Caballería.—Un teniente coronel, cuatro comandantes, cuatro capitanes y dos primeros tenientes.

Artillería.—Dos comandantes, tres capitanes y cuatro primeros tenientes.

Intendencia.—Un subteniente de segunda, un mayor, un oficial primero y dos segundos.

Sanidad Militar.—(Medicina.) Un subinspector médico de segunda, dos médicos mayores, cuatro médicos primeros y tres segundos.—(Farmacia.) Un subinspector farmacéutico de segunda, un farmacéutico mayor, un farmacéutico primero y uno segundo.—(Veterinaria.) Un subinspector veterinario de segunda, un veterinario mayor, un primero, un segundo y un tercero.

Carabineros.—Tres segundos tenientes y dos sargentos.

Guardia Civil.—Dos comandantes, tres capitanes, ocho primeros tenientes, nueve segundos y seis sargentos.

Clero castrense.—Dos capellanes mayores, dos primeros, dos segundos; é ingresan dos aspirantes.

Oficinas Militares.—Dos oficiales segundos, dos terceros, dos escribientes de primera, cuatro de segunda; é ingresan cinco aspirantes.

Comisiones mixtas.

Aprobóse el cargo de vocal ante la Sección delegada de la Comisión mixta de Canarias en la isla de la Gomera á favor del comandante de Infantería D. Juan Marín de Fomonta.

Idem el cargo de observador en la Comisión mixta de Orense á favor del médico primero D. Cesáreo Gutiérrez Vázquez.

Idem el de vocal ante la de Barcelona á favor del médico mayor D. José Gich y Puigdollers.

Idem ante la de Tarragona á favor del médico primero D. Vicente Ganzo Blanco.

Maestros de taller.

Concedióse el empleo inmediato á los maestros de taller del personal del Material de Artillería D. José Herrero Alvarez y D. Juan Rial Casanova.

Permuta.

Autorizóse el que cambien entre sí los destinos que actualmente desempeñan los oficiales segundos de Intendencia D. Enrique Pastрана Pérez y D. Francisco Calvo Mayoral.

Matrimonio.

Se concedió real licencia para que pueda contraer matrimonio el primer teniente de Infantería D. Angel Chacón Sanllorente.

Reemplazo.

Concedióse el reemplazo voluntario al comandante de Infantería D. Salvador Ferrando Orta.

ASUNTOS DE MARINA

Prórroga.

Concedióse prórroga en el destino de ayudante de la Comandancia de Marina de Cádiz al teniente de navío, de la escala de tierra, D. Manuel Sánchez Ruiz.

Idem en el de ayudante de la Comandancia de Marina de Sevilla al teniente de navío D. Baldomero García-Juncos Ruiz.

Recompensas.

Trasladóse real orden de Guerra, concediendo mejora de recompensa al teniente de navío D. Juan Díaz Carlier.

Concedióse la cruz de plata del Mérito Naval blanca, pensionada, al escribiente de segunda D. Rogelio Torres Menéndez.

Contramaestres de puerto.

Corroboróse un telegrama á las autoridades de Marina, en el que se disponía se explorara la voluntad de los segundos contramaestres de puerto que desearan pasar destinados á Fernando Poo.

AVISOS UTILES



CATARROS Tuberculosis y afeciones del pecho.

Anticatarral García Suárez. Venta Farmacia. Señorita extranjera, hablando alemán, francés é inglés, desea lecciones por la tarde. Informes: Bárbara de Braganza, 22, 1.ª

LOS que tengan TOS

¡Tomen las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán. Casi siempre desaparece los al concluir la primera caja. Pídanse en las Farmacias

Estos niños, que sin estar verdaderamente enfermos están siempre pálidos y ojeros, candidatos al linfatismo, raquitismo, etc.; si tratanlos bien las madres con Carne Líquida Valdés García, verán desaparecer en poco tiempo este peligro.

CONSERVAS ALBO

Sardinias en escabeche y en aceite; latas kilo y 1/2 kilo; calidad reconocida por el blico como insuperable. En todas las tiendas.

Licencia.

Se concedió prórroga á la licencia que fruta el contraarme mayor de primera Sebastián Díaz.

Condestable.

Asignóse á la Sección de Cádiz al segundo condestable D. José Sánchez Alias.

Fiscal de la escuadra.

Nombróse fiscal de la escuadra de instrucción al teniente auditor de segunda D. Esteban Martínez Cabañas.

COMUNICACIONES

Correo del Extranjero.

Ayer llegó correspondencia de Londres, París, Burdeos, Bolonia, Flesing, Portugal, Gibraltar, Les, Amsterdam y Guatemala.

Las Casas de Correos.

Se ha reunido el Jurado calificador de los proyectos presentados para edificios de Correos, adoptando los acuerdos siguientes: Alicante.—Convocar á subasta para construcción del nuevo edificio.

Castellón.—Aprobar el proyecto de los sres. Diez y Rives.

Salamanca.—Nombrar ponentes á los sres. Zapatero y Cabello para examinar los proyectos presentados.

Zaragoza.—Idem á los Sres. Bellido y Cabello con el mismo objeto.

Cádiz.—Idem á los Sres. Salaberry y Cabello con el mismo objeto.

Guadalajara.—Idem á los Sres. Palacios y Cabello con el mismo objeto.

JAUQUECAS DOLOR DE CABEZA SE CALMAN EN EL AOTO

con Valerolina Menreal, más eficaz que la antipirina é inofensiva. Una y 8 pias. caja. Arsal, Martín y Durán y P. Martín.—Sevilla «El Globo», Laraña 4.—Barco, Andreu, Urruch y Rivas.

Folleton de «La Correspondencia de España».

PABLO BERNAY

AMOR Y VENGANZA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Ya ves, prima mía, que vuelvo á encontrarte.

Y volviéndose á Suzel, que sostenía la lámpara en sus manos temblorosas, le dijo:

—Deja ahí esa lámpara y vete arriba.

—Pero...

—Si no obedeces, haré entrar á cuatro hombres que te echen de aquí á culatazos. Dí á mi prima Ritcher que soy yo. Como la respeto demasiado para ir á su cuarto á saludarla, me quedo aquí hablando con su hija... de asuntos del servicio. No vuelvas á decirme lo que te ha contestado; de lo contrario, tu vida no está muy segura.

—Ve, Suzel—dijo Margarita con súbita resolución—ve y dile que no se asuste. Ya sabe ella que con nuestro primo Kerdan... no puede pasarme nada malo.

—No, nada malo—replicó el alemán con aire extraño.

Cuando, medio loca de terror, la anciana Suzel salió, él dijo:

—Ahora ya estamos solos, prima. ¿No me abrazas después de una ausencia de cuatro meses?

La joven retrocedió instintivamente. El continuó diciendo con aire insolente y avanzando hacia ella:

—¿Es mi uniforme lo que te intimida? Lo comprendo. Cuando me conociste era estudiante, y ahora me encuentras capitán; esto te sorprende, te deslumbra. Te preguntas cómo ha sido posible que en cuatro meses... No, no, mis ascensos no son tan rápidos. Ya era antes oficial, querida mía. Pero hay cosas que vale más dejar ignorar... hasta á la mujer á quien amamos.

—¿Era usted ya oficial?—repitió ella con estupor.

—Agregado al servicio de informaciones, sí, monina. ¿Te parece que he desempeñado bien mi trabajo? ¿No has sido tú la primera en creer que yo era estudiante?

—¿Un espía!—murmuró ella.

—Un oficial—rectificó él con altivez—un oficial encargado del más importante y peligroso de los servicios. Llámame espías, si quieres; no me importa serlo. Pero al hacer este servicio, somos varios los miles de hombres que nos jugamos la vida á todas horas, á cada minuto, á cada paso, hija mía.

Se instaló con más comodidad en el sofá, y continuó:

—Miles de oficiales á los que, después de todo, debes bendecir, hermosa prima.

—¡Yo!

—Sí, porque preparan á nuestro Emperador de mañana el medio de haceros entrar en la gran familia alemana, de la que jamás habrías debido salir; porque vosotros las alsacianas sois también alemanas.

—No, yo soy francesa, como mi padre y mi madre. ¡Francesa, francesa!

—Tú eres, como yo, alemana de orillas del Rhin. Cuando te acostumbres á esta idea comprenderás el servicio que os hemos hecho. Vamos, ¿no quieres abrazarme?

—¡Francesa, soy francesa!—repitió Margarita con voz temblorosa de cólera.—Antes sentía repulsión por usted, ya se lo dije. Pero ahora es otro sentimiento el que experimento.

—¿Amistad naciente?—dijo él con risa insolente.

—¡Desprecio! Ya lo sabe usted. Salga de aquí.

El se levantó.

—Hermosa, se diría que no te das cuenta de la situación.

Y con voz de mando agregó:

—Aquí está el correo y el telégrafo. Los hilos se han cortado, pero quizá haya una línea subterránea. ¿Quién sabe si no estás en comunicación con los sitiados de París? Y como yo soy aquí el que manda y vigila, he pensado en hacer ocupar esta casa por mis soldados. ¿Por qué no? Tengo intención de efectuar un registro.

La joven sintió oprimírsele el corazón. El peligro era inminente, terrible.

Valerosamente, con voz que no temblaba, respondió:

—¿Un registro? Ya sabe usted que aquí no hay nada de lo que dice.

El avanzó hacia ella, diciendo:

—Soy el amo aquí, y esa es mi voluntad. Puedo, si así me place, registrar todo, hasta tus vestidos.

—¿No se atreverá usted á semejante infamia!

—¿Sé yo acaso lo que ocultas? Te creo capaz, con tus sentimientos desnaturalizados, de tramar algo contra mi patria.

—¿No, no se atreverá usted!—replicó ella con las cejas fruncidas, dispuesta á luchar desesperadamente.

Al verla que con la mirada parecía buscar algún objeto del cual pudiera servirse como de un arma, el oficial se encogió burlonamente de hombros.

—¿Olvidas—le dijo—que no tengo mas que levantar la voz para hacerme detener por mis hombres y para llevarme á tu madre prisionera? ¿Olvidas que tengo derecho á proceder como lo tenga por conveniente, y si quiero puedo mandar prender fuego á esta casa? Además, si he entrado en esta casa ha sido porque no estaba según el reglamento, pues no había luz iluminando la calle.

—Bien ha visto usted que la luz estaba en el primer piso. Suzel había subido á ver si mi padre necesitaba algo.

—¿Quién estaba entonces aquí abajo? He oído andar, mover los muebles... ¿Quién estaba en el piso bajo?

—Yo.

—¿No estabas en tu cuarto?

—Seguramente no, puesto que estaba aquí.

—¿Sin luz, á estas horas!... ¿Qué hacías? Vamos, habla.

Y para proceder á aquel interrogatorio se sentó en una silla que estaba muy cerca de la puerta que cerraba el escondite de Pedro.

Desde aquel momento, el joven, que hasta entonces no había podido entender nada en aquel rumor de voces que llegaba hasta él, iba á oírlo todo.

Una frase extraña llegó de repente á sus oídos.

—Tienes que explicarme eso, prima. ¿Qué hacías en esta habitación del piso bajo á media noche y á oscuras?

Maquinalmente, mientras hablaba, Hans había puesto la mano en el picaporte de la puerta del escondite de Pedro, y éste creyó que iba á descubrirle. Antes que darse a coger acurrucado ridículamente en aquel agujero, el joven tomó una resolución desesperada: abrió él mismo y dió un paso adelante, diciendo:

—Ya que desea usted una explicación caballero, voy á dársela. Supongo que ententes de honor...

Pero en aquellos dos hombres la palabra «honor» no tenía el mismo significado.

Al ver á Pedro, de cuya mirada hostil se acordó en seguida, el alemán retrocedió hacia la puerta, exclamando:

—¡El, él!... Debía haberlo sospechado. Y sin escuchar más, gritó:

—¡A mí, á mí, soldados!

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DÍA

DOS ASAMBLEAS

De las dos asambleas á que vamos á referirnos, la una se celebra en el salón de actos del Ayuntamiento de Alcázar de San Juan hoy 4. La otra no se celebrará, pero debería celebrarse, como verá el que le lea.

La asamblea de Alcázar de San Juan ha sido organizada por los vitivinicultores y exportadores de la Mancha para protestar contra una gran injusticia. La asamblea está perfectamente justificada. Por adelantado hay que sentar la afirmación categórica de que á los asambleístas les sobra la razón.

No hace mucho tiempo estaban alarmadísimos por las dificultades con que tropezaban para exportar sus vinos. Amenazábalos un conflicto tremendo. Pasó la mala nube, porque el Sr. Gasset puso mano en el asunto, con tanto acierto, que las dificultades se disiparon.

Pero la Federación de vitivinicultores y exportadores de la Mancha no contó con una nueva tormenta que se le ha venido encima, y es la que ha dado origen á la celebración de la asamblea en que la protesta ha de quedar patentizada.

Lo que ocurre ahora es que los propietarios de vagones-cubas han subido enormemente, á partir del día primero del mes en curso, los precios del alquiler del material, y con ello la exportación de los vinos de la Mancha ha tropezado con dificultad más grande que todas las que logró desterrar el ministro de Fomento.

En la campaña pasada—dice el periódico que nos sugiere este comentario—vamos á alquilar de vagones-cubas cuatro pesetas por día y vagón, y ahora costará, con arreglo á la tarifa anunciada, 22 pesetas; es decir, que á los exportadores les representará el aumento un 450 por 100, sin que hallen causa ni razón alguna para el recargo del alquiler de un material que ya poseían sus dueños á la fecha en que se declaró la guerra.

Tal es el significado de la asamblea de Alcázar de San Juan. La otra asamblea, la que ya hemos dicho que no se celebrará, pero debería celebrarse simultáneamente en todas las capitales, ciudades, villas, pueblos, aldeas y cortijos de España, es la de los consumidores, para consignar la protesta más enérgica y adoptar determinaciones contundentes contra los mercaderes y los mercachifles que injustificadamente toman la guerra como pretexto para lucrarse en proporciones desmedidas.

Hay artículos de consumo que sufren directamente la influencia de las circunstancias que la guerra ha creado, y está justificada en casos tales la alteración de sus precios. Hay otros, en cambio, que no la han sufrido ni remotamente, y cuando se trata de inquirir el por qué de tan inopinada elevación, la voz del mercader y del mercachifle cae como losa de plomo con este estribillo invariable: —¡La guerra!

¡La guerra, que no sólo es una triste realidad, sino también un pretexto abrumador para los que encuentran ocasión de lucro en las mayores calamidades públicas!

Hablábase antes de la Mancha... Pues recientemente ha experimentado un alza el queso manchego.

—¡La guerra!—repetirán invariablemente, para justificar la elevación, mercaderes y mercachifles.

Y los pobres consumidores, mansos de corazón, no se deciden á organizar la asamblea á que nos hemos referido. Dejan que les estrojen los que lejos de la guerra saben explotarla maravillosamente, y cuando más, muy encogidos de hombros, se aventuran á preguntar:

—Pero, señor, ¿qué tendrá que ver con la guerra el queso manchego?

HOMENAJE A GALDOS

Estreno de "Marianela"

SEVILLA. (Sábado, mañana.) Con la cuarta representación de "Marianela", en el teatro Cervantes se ha celebrado la función de homenaje á Pérez Galdós.

El maestro salió á escena al final de todos los actos, y en el último, veintiseis veces. Terminada la representación, el público aguardó la salida de D. Benito, aclamándolo con entusiasmo delirante y acompañándole hasta el hotel.

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 4 de marzo de 1867.

Los periódicos y cartas de Andalucía nos traen detalles de la muerte del señor marqués de Santa Amalia, acaecida en Andújar, como saben nuestros lectores. El señor marqués había estado en Arjona el domingo 24 hasta las oraciones. Aquella noche regresó á Andújar, y á eso de las nueve y media salió de su casa. Habiendo pasado la hora de costumbre sin regresar á ella, salieron varias personas á buscarle, y el resultado fué en-

contrar sobre el pretel del puente la capa y el sombrero del señor marqués. Entonces se dispuso que algunos nadadores se arrojaran al río, con el fin de salvarle si aún era tiempo. Hasta las cuatro de la mañana la exploración del río fué inútil. A esta hora se encontró el cadáver del señor marqués flotando en las aguas, de donde fué extraído.

LAS ELECCIONES

EN CARTAGENA

Los elementos que acudilla D. Joaquín Payá se encuentran dispuestos á ir á la lucha en las próximas elecciones para diputados provinciales.

A dicho efecto, su candidato, D. Ramón de Aguirre y Fernández, presentó dentro del plazo que la ley señala la solicitud para constituir el pasado jueves las Mesas electorales, al objeto de procederse al acto de la antevoación, con arreglo á las disposiciones legales dictadas sobre el particular.

La Junta municipal del Censo, dispuesta á evitar que el Sr. Aguirre dificulte el artículo 29, se negó á constituir las Mesas, á cuyo efecto convocó con retraso á los presidentes y adjuntos.

Pero los elementos del Sr. Payá, que no quieren dejarse atropellar, procedieron á constituir la mayoría de las Mesas con electores de cada sección.

Sólo dejaron de funcionar cuatro colegios, que, por estar situados en edificios del Ayuntamiento, se negaron á facilitar la entrada, levantándose por los amigos del Sr. Payá actas notariales de la constitución de Mesas y demás incidentes relacionados con la votación.

El caciquismo se manifestó una vez más al negar que se abriese el antiguo Depósito municipal, en la calle de San Diego, donde se instalaba un colegio.

El personal de la Mesa constituyó ésta á la puerta del edificio, utilizando un banco de carpintero.

El candidato Sr. Aguirre ha triunfado en toda la línea, pues necesitando sólo 1.400 votos para tener derecho á tomar parte en las elecciones, obtuvo más de 4.500 votos, á pesar de las dificultades con que ha tenido que luchar.

Los amigos del Sr. Payá han dirigido telegramas al ministro de la Gobernación y á la Junta Central del Censo enterándoles de los atropellos que se preparan por las autoridades al objeto de evitar que el Sr. Aguirre pueda ir á la votación.

UN CRIMEN

Mujer gravemente herida

Cuatro disparos.

LUGO. (Viernes, noche.) Desde Saviñao comunican la realización de un crimen en la casa rectoral de la Candeira, Santa Eulalia de Reboradós.

Era por la mañana; acababa de levantarse la nieta, y el párroco, respetable anciano de más de ochenta años, se hallaba rezando en sus habitaciones.

Una sobrina del cura, doña Anuncia Somoza, que estaba planchando en el comedor, la primera habitación de la casa que se encuentra á la entrada, sin que hubiese en la casa ninguna otra persona, vióse sorprendida por la presencia de un hombre desconocido que, revolver en mano, le pidió que le entregase su dinero y el del cura.

Doña Anuncia, aturrida, díjole que no lo había, y suplicóle, por la Virgen, que no la matase; pero el intruso, sin atender sus ruegos, le disparó cuatro tiros; una bala le atravesó el costado derecho, entrando por debajo del pecho; otra penetró por debajo de la laringe, y otra interesó la garganta.

El estado de la lesionada es grave. El asesino, realizada la agresión, huyó, sin que hasta la fecha se haya logrado detenerle.

Los vecinos de Saviñao desfilaban por casa del cura, testimoniando á éste su afecto. No se sabe de modo cierto quién sea el ladrón; pero se cree que es un individuo bautizado en Escarón.

CONFLICTOS OBREROS

Los tapiceros.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Los obreros que forman la entidad denominada Unión de obreros tapiceros han presentado á los patronos una demanda exigiendo la jornada de ocho horas.

Reunidos los patronos, acordaron acceder á la petición, á partir desde este mes.

Asamblea de trabajadores.

Los Comités de la Confederación nacional y regional del Trabajo han enviado una circular á todas las organizaciones obreras de España, preguntando si debe asistir una representación de los Comités á la Asamblea nacional de delegados regionales que organiza la Unión general de Trabajadores y que se celebrará en Madrid el día 25; si dicha Delegación debe mantener los acuerdos de la Asamblea nacional de Valencia, y, por último, que si asisten sean los Comités los que nombren las Delegaciones.

Los ladrilleros.

Se han reunido los ladrilleros del distrito séptimo, acordando pedir el aumento de una peseta en el millar de piezas.

Algunos patronos han aceptado ya dicho aumento, negándose otros.

Los estampadores.

También se reunieron los estampadores y cilindradores, habiendo acordado presentar unas bases á los patronos, pidiendo aumento de tres pesetas en el jornal de los hombres y dos en el de las mujeres y los niños.

ESPIONAJE ALEMÁN

La base naval clandestina

Dice el «Diario de Alicante» lo siguiente: «Más declaraciones.

Los detenidos Diego Ruiz, Adolfo Ballester y Luis Guerrero han probado con sus declaraciones que los mencionados subditos del Kaiser no sólo ejercían el espionaje, sino que atentaban á la neutralidad que la mayoría de la nación, comenzando por su Gobierno, está dispuesta á sostener á todo trance.

Los detenidos Adolfo Ballester, Luis Guerrero y Diego Ruiz fueron sometidos á nuevos interrogatorios, que duraron ocho horas.

Informes interesantes.

La esposa de este último fué visitada por los redactores de «La Tierra», á los que hizo las siguientes manifestaciones:

«Cuanto ha hecho mi marido ha sido con el consentimiento y orden del dueño del barco, D. Gumersindo Meca, el propietario del café de la Marina. Le dijeron que se hiciera á la mar con unos señores, y obedeció, recibiendo por aquel servicio cien pesetas, cantidad para nosotros tan exorbitante, que nos hizo sospechar «que aquello no estaba en el orden». Aunque el que embarcaban en un submarino no le parecía delito, toda vez que aquí vimos arribar á uno, y que sus tripulantes no sólo se pasearon libremente por las calles, sino que fueron festejados por muchos. Pero, á pesar de todo, nos extrañaba mucho que se pagara con tanta esplendidez unas cuantas horas de navegación.

Así fué que cuando hace pocos días le ofrecieron varios miles de pesetas, «para él solo», con ir á quitar unas boyas, se negó rotundamente, pretextando que, por el peso que le hablan dicho que aquéllas tenían, no podría sacarlas. Y no quiso aceptar tampoco, porque le pareció reconocer á uno de los alemanes que le propuso el negocio: al comandante del submarino, que había llevado una noche á bordo.

—¿Sabe usted adónde se entrevistó con esos alemanes?

—Sí, señor. En la Pastelería Murciana, de La Unión.

Un tal Adolfo Ballester vino á casa por él, y le dijo:

«Vente conmigo, que voy á sacarte de penas y miserias.»

Y «mi hombre» se fué y no regresó á casa hasta el día siguiente.

Al preguntarle que en dónde había estado, me dijo que en una taberna del puente de Santa Lucía, y que al poco de estar allí tomando unas copas, llegaron dos alemanes... Guillermo Kellen y Guillermo Gross..., y que con éstos y con Adolfo Ballester se fueron en una galera á La Unión, yendo á parar á la Pastelería Murciana.

Que allí le hicieron beber mucho, y que le propusieron ir á la cueva de las Ratas, á recoger á un hombre que allí había y quitar las boyas que éste le indicara.

Me dijo también que no había querido aceptar, por más que le llegaron á ofrecer tres ó cuatro mil pesetas, y que por eso le habían tratado de ser poco valeroso y de no servir para nada.

El dueño de la pastelería le llegó á decir que tenía bien merecido que tanto él como sus hijos pasaran tantas necesidades y tanta hambre.

Y no fué mi Diego, señorito, se lo juro á usted, terminó diciendo la infeliz mujer.»

ATAQUE DE LOCURA

Un demente quiere agredir con un hacha á un automóvil.

OVIEDO. (Sábado, tarde.)

Ayer tarde, al pasar por la calle de la Lueta un automóvil, ocupado por varias personas, un sujeto de mal pelaje, blandiendo una hacha de grandes dimensiones, plantóse en el centro de la carretera y trató de emprenderla á hachazos con el vehículo.

Gracias á la pericia del conductor de aquél, que hizo un rápido viraje, el del hacha no se salió con la suya.

Dos guardias municipales se abalanzaron sobre semejante individuo, y después que lograron sujetarle le condujeron á la Inspección de Vigilancia.

En ella vióse que el detenido desvariaba. Avisóse á un médico y éste certifió su demencia.

Dióse cuenta de esto al gobernador, quien dispuso que aquel ingresase en el Manicomio. Llámase el detenido José Vallina González y tiene veintisiete años de edad.

ANDALUCÍA

Un hombre mutilado.

MALAGA. (Sábado, madrugada.) En Marbella ha ocurrido un desprendimiento de tierras, ocasionando una grave desgracia.

En las inmediaciones de la playa y desembocadura del río Guadalpin se hallaban extrayendo piedras para la conservación de la carretera los arrieros de oficio José Jiménez González y su cuñado Miguel Peinado, cuando de pronto, y hallándose el primero cargado una bestia, ocurrió un desprendimiento de terrenos pedregosos, cayendo sobre él una mole de piedra de unos quintales de peso, que le aplastó el cráneo horriblemente.

El cuñado del muerto estuvo también en peligro de ser alcanzado por otra mole considerable, resultando por fortuna ileso.

La víctima, que, como ya va dicho, se llamaba José Jiménez González, contaba veintidós años de edad.

Era arriero y se dedicaba especialmente á la conducción de pescado á los pueblos inmediatos.

La bestia resultó con algunas erosiones de escasa importancia.

Los guardias marinas.

CADIZ. (Sábado, tarde.) Los guardias marinos realizan ejercicios, navegando en dos torpederos por aguas cercanas á Cádiz.

Se dice que el venir el Rey á la Escuela Naval, á fines de marzo, les acompañará en esas experiencias.

Están reparando averías.

CADIZ. (Sábado, noche.) Los capitanes de los vapores Ilda, italiano, y Lamtaro, inglés, desean hacer constar que no salen estos buques para sus respectivos destinos por estar reparando averías hace algún tiempo. En cuanto terminen las reparaciones saldrán ambos vapores.

CASTILLA LA NUEVA

Niño arrollado por el tren.

CIUDAD REAL. (Sábado, noche.) Cerca de Alcázar de San Juan un tren arrolló al niño de diez años Manuel Ortega Calafos, que falleció pocos momentos después en el hospital.

CASTILLA LA VIEJA

La Juventud liberal de Valladolid.

VALLADOLID. (Sábado, tarde.) Se está organizando en esta ciudad la Juventud liberal, merced á la plausible iniciativa y entusiasmos de tres jóvenes distinguidos y cultos: el abogado y periodista D. Eduardo López Pérez, el escritor y doctor en Letras D. Jorge Guillén y el abogado D. Juan Gavilán, pertenecientes á familias de abolengo liberal y muy estimados en esta capital.

Este proyecto ha sido acogido con gran interés por los señores conde de Romanones y Alba, de los cuales han recibido los organizadores muy alentadoras y afectuosas cartas aplaudiendo la idea é invitándoles á llevarla á la práctica. También han recibido expresivas adhesiones de los Sres. Royo Villanova y Zorita y de los parlamentarios valisoletanos.

Activamente se realizan los trabajos de propaganda y organización, que son acogidos con gran entusiasmo.

Son ya numerosas las adhesiones que han recibido los iniciadores de jóvenes de todas las clases sociales.

Ya están ultimadas las bases de organización, acordadas por los organizadores en una reunión que han celebrado en el Círculo Liberal con el Directorio del partido en esta provincia.

Muy en breve se celebrará una asamblea para constituirse oficialmente y nombrar la Junta directiva de la Juventud.

Crisis obrera.

VALLADOLID. (Sábado, noche.) El alcalde ha dirigido una circular al vecindario solicitando recursos para conjurar la crisis de trabajo. Algunas entidades ya han respondido á la invitación del alcalde.

Entierro del cadáver de D. Mariano Fernández Cubas.

VALLADOLID. (Sábado, noche.) Se ha verificado el entierro del cadáver de D. Mariano Fernández Cubas, notable abogado, ex concejal, ex diputado provincial, presidente del Círculo Republicano y jefe del partido en la provincia.

Ha constituido el acto una manifestación de duelo en la que tomaron parte todas las clases sociales de la ciudad, presidiendo el duelo las autoridades.

Fueron enviadas muchas coronas. Las calles por donde pasó la comitiva estaban invadidas por el público.

Desde los balcones del Círculo Republicano, que ostentaban colgaduras con crespones, arrojaron flores sobre el féretro.

El Ayuntamiento ha acordado dar el nombre del finado á la calle de la Mantería, donde siempre vivió.

Por el Casino han sido repartidas limosnas en recuerdo del finado.

CATALUÑA

Los marinos.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) La Asociación de marineros y fogoneros denominada La Naval se ha reunido, acordando telegrafiar al Gobierno en protesta por la autorización para la venta de buques nacionales.

Al propio tiempo acordó protestar también de la tardanza en ser atendidas las reclamaciones formuladas por la Asociación en demanda de la reglamentación del trabajo á bordo, de la constitución del Montepío, del seguro de vida, del aumento de sueldo y de la creación de la Escuela Náutica.

La lucha electoral.

Con el regreso de los diputados regionalistas se ha animado algo la contienda electoral. En la semana próxima empezará una serie de mítines de propaganda en diversas localidades.

—Ayer se reunió la Comisión política del partido radical, que permaneció reunida hasta primera hora de la madrugada, acordando la candidatura por los distritos de Barcelona. En ella figuran los Sres. Puig y Aspiés, ex concejal; Puigbert, médico, y Pujol y Pou, del comercio.

Los radicales organizan asimismo una serie de actos públicos, á los que ha ofrecido asistir el Sr. Lerroux.

Mañana, á las once, en la Casa del Pueblo, celebrarán un mitin para la presentación de los tres candidatos citados, cuyo acto será presidido por el jefe.

De toros.

Para mañana se anuncia la segunda corrida de novillos en la Plaza Monumental.

Se lidiarán seis reses de la ganadería de Moreno Santamaría, por los novilleros Vaqueiro, Barro y Méndez.

Hareo brasileño.

Continúa en el puerto, siendo objeto de la

mayor curiosidad, el buque de guerra del Brasil... (Interrumpe la censura.)

RONERIA.

Se está celebrando con gran animación grandísima concurrencia la popular romería del santuario de San Medí.

De los barrios extremos de San Gervasio, Gracia, San Martín y San Andrés han salido á primera hora ininidad de comitivas á caballo y en carruajes, algunas con banderas de música y banderas, en dirección al santuario. Han pasado frente al Ayuntamiento, saludando con las músicas.

El tiempo favorece la excursión, pues la temperatura es templada y luce el sol.

El marqués de Polavieja.

Esta mañana, en el expreso, llegó el marqués de Polavieja.

Descendió del tren en el apeadero del paseo de Gracia.

Le recibieron en el mismo buen número de amigos, entre ellos el presidente y Junta directiva del Centro neutralista, presidente de los Centros tradicionalista y maurista, y otras personalidades.

A pie, acompañado de los amigos que fueron á recibirle, se dirigió al Hotel Colón, donde se hospedó.

Esta noche se celebrará en el restaurante de los Jardines del Parque el banquete en que se dice hará dicho señor declaraciones importantes.

De teatros.

Esta noche se efectuará la inauguración del teatro Cómico, restaurado y renovado por completo, con el debut de la compañía que dirige Morano, en la obra *Papá Lebonnard*.

Accidente de trabajo.

En la calle de Wad Ras cayó esta mañana, desde el andamio de una obra en construcción, el albañil Angel Sánchez, de treinta y cinco años, quedando muerto en el acto.

GALICIA

Una desgracia.

FERROL. (Sábado, mañana.) Bajando á gran velocidad en bicicleta una pendiente chocó contra un árbol el cabo de Infantería de Marina, Eduardo Landeira.

Fuó recogido en estado agónico y llevado al hospital.

LEON

Reunión electoral.—Discurso de Unamuno.

SALAMANCA. (Sábado, mañana.) En el Centro ferroviario se ha celebrado un mitin electoral organizado por el Comité republicano para la presentación de los candidatos en las próximas elecciones provinciales.

Hicieron uso de la palabra varios oradores, que pregonaron la pureza del sufragio.

Después se levantó Miguel de Unamuno, quien dijo, entre otras cosas, las siguientes:

«No soy republicano ni lo he sido nunca. Hablo aquí por mí mismo, pues la cuestión de la forma de gobierno la dejo á un lado, preguntándome más bien si el país tiene ó no opinión.

No soy republicano, pero pertenezco á la gran familia liberal. No soy liberal al uso de por acá, sin embargo, donde no hay tal liberalismo, sino la organización de la vanidad dentro de cierta prestanza lugareña.

El partido republicano es el único que se halla organizado. Los demás no existen.

Yo estoy en mi partido liberal, en el que lo soy todo, pues yo solo me considero todo un partido.»

Al hablar de las Diputaciones provinciales dice que son centros de holgazanías.

El orador fué muy aplaudido.

Terminó el acto con un elocuente discurso del catedrático Sr. González de la Calle.

Dijo que no pedía el voto, pero que tampoco le rechazaba.

MURCIA

Los naranjeros.

MURCIA. (Sábado, noche.) En el Palace Hotel se han reunido los cosecheros y exportadores de naranjas de los pueblos de la vega.

Luego se organizó una manifestación muy numerosa, que recorrió las calles.

El comercio cerró, simpatizando con la idea, y acordaron entregar en el Gobierno civil una instancia con la petición de medidas energéticas para facilitar la exportación.

El gobernador prometió transmitir á los Poderes públicos sus deseos.

La Comisión marchará á Cartagena á gestionar que se admita la carga de naranja en los vapores que exportan mineral.

VALENCIA

Situación grave.

VALENCIA. (Viernes, tarde.) La situación de los pueblos ribereños por la paralización absoluta de la salida del arroz y de la naranja acabará por derivar hacia incidentes gravísimos.

En las asambleas de alcaldes y de la región y en las reuniones obreras celebradas en Algemés, Alcira y Carcagente ha reinado vivísima excitación.

Los terratenientes dirigen diariamente á Madrid telegramas, quejándose de la suspensión de embarques por falta de vapores para el interior y para la frontera francesa, no explicándose los jornaleros cómo tras tantos ofrecimientos no se hace nada para remediar la situación.

Las próximas elecciones en Castellón.

CASTELLÓN. (Sábado, noche.) El jefe provincial de los conservadores ha puesto en conocimiento del gobernador los nombres de los candidatos que presenta el partido para luchar en las próximas elecciones, de acuerdo con los liberales. En tres distritos habrá elección, presentándose en cada uno tres liberales y un conservador. La lucha electoral carece de interés por la inteligencia sobre ambos partidos dinásticos.

INFORMACIONES DE MADRID

EN LA CASA DE LA VILLA

LAS SUBSISTENCIAS

Para tratar de la carestía de las subsistencias ha celebrado sesión el Ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde, carestía que, aunque de importancia, no ha interesado a nuestros concejales, puesto que empezó la sesión con la sola presencia de los Sres. Ramos, Noguera, Añón, Castillo, Fernández Moreno y Crespo, estando la tribuna pública completamente desierta.

El Sr. Noguera se ocupa de la elevación injustificada de precios del aceite, arroz, azúcar, judías y lentejas.

Se queja igualmente de la carestía de los alquileres de las viviendas, citando algunos casos de fincas, como alguna de la plaza de Canalejas, que producen el 20 por 100 del capital.

El duque de Almodóvar del Valle reconoce que el Ayuntamiento no tiene medios de abaratar las subsistencias y que sólo puede ejercitar el derecho de petición a los Poderes públicos.

Dice que puesto que los comerciantes no pueden elevar los precios de las subsistencias sin avisar previamente a la Junta provincial, ha dispuesto que los tenderos pongan en sitio visible de sus establecimientos una lista de precios, para que el público pueda denunciar los abusos.

Respecto a la elevación de los alquileres de viviendas, estima igualmente que el Ayuntamiento no tiene medios coercitivos para lograr el abaratamiento de las viviendas.

Rectifica el Sr. Noguera, declarando que no le inspira confianza la Junta de Subsistencias.

El Sr. Fernández Moreno anuncia que los aceites se proponen elevar el precio del aceite en veinticinco céntimos.

Dice que el presidente de la Sociedad Azucarera es el culpable de la carestía del azúcar.

Denuncia que las legumbres se exportan en pipas de vino y en bidones, y esto constituye el encarecimiento.

Defiende a los propietarios, e indica que en la actualidad hay en Madrid 55.000 cuartos desahucados.

El Sr. Crespo se lamenta de que esta sesión no ha de tener resultados positivos.

Denuncia los abusos que cometen los carboneros.

Estima que sólo se debe permitir la exportación de los géneros sobrantes, y sin que se eleven los precios.

El Sr. Fernández Moreno aboga por que la Junta central de Subsistencias tase el carbón en mina.

En el caso del azúcar, que hoy mismo se ha elevado el precio a 1,22.

El Sr. Crespo denuncia el establecimiento de la Reguladora de azúcar, que ha anunciado la subida.

El Sr. Largo Caballero declara también su temor de que no salga de esta sesión nada práctico.

Dice que el culpable de lo que ocurre es el Gobierno, puesto que permite la exportación, no tasa el carbón en la mina y no toma otras medidas para lograr el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Refiriéndose al azúcar dice que dos años antes de la guerra se exportaron 22.000 pesetas, y en los dos primeros años de guerra se ha elevado a 18 millones la exportación del azúcar.

Protesta de que el Ayuntamiento no hace una verdadera política de abastos, con lo que se conseguiría el abaratamiento de las subsistencias.

Dice que estando en vísperas de elecciones los tenientes de alcalde sólo se ocuparán de ellas y no molestarán a los industriales y comerciantes.

Da lectura de un escrito del Sr. Moret, pidiendo que se levante los vicios y defectos del Ayuntamiento madrileño.

Respecto del abaratamiento de las viviendas, dice que podría conseguirse con la aprobación del proyecto económico para la urbanización del extrarradio.

Dice que mientras el alcalde y el Gobierno no vean las reclamaciones del pueblo en las calles no harán nada.

El duque de Almodóvar del Valle considera que, en efecto, la misión principal en este asunto es del Gobierno.

Anuncia que hará la petición al Gobierno para que vea de tomar medidas para conseguir el abaratamiento de las subsistencias.

Estima, como el Sr. Largo Caballero, que es de absoluta necesidad el implantar en el Ayuntamiento una política de abastos.

Propone que se nombre una Comisión para que se ocupe con urgencia de esa política de abastos.

El Sr. Largo Caballero estima que lo que hay que hacer es hacer notar al Gobierno que el Ayuntamiento está decidido a exigir el cumplimiento de lo acordado.

Incidentalmente habla de la exportación del arroz, diciendo que los dos años antes de la guerra se exportó 13 millones, y en los dos primeros años de lucha ascendió la exportación del arroz a 37 millones.

El Sr. Valero Hervás comienza lamentándose de que al entrar en el salón hubiese pocos concejales.

Dice que toda la culpa se le echa al Gobierno, y pregunta qué es lo que hacen los concejales.

Se lamenta de que el Ayuntamiento no haya cumplido un acuerdo referente a la fabricación del pan.

Censura a los gremios que obsequian a los tenientes de alcalde con banquetes y bastones con piedras preciosas, y faltan a su deber, porque el dinero que en eso se gastan lo desraudan al vecindario; y dirige iguales censuras a los tenientes de alcalde que aceptan

COMENTANDO

La cara y el espejo

«Arrojar la cara importa que el espejo, no hay por qué.»

Las Excelencias que componen el Consejo de Ministros han tomado el acuerdo de prohibir la publicación de noticias referentes al movimiento de barcos.

Algunos colegas, relacionan el acuerdo con el espionaje. Y según su «filia», ó su «fobia», aplauden ó censuran.

Don Sentido Común, me dice, que esa prohibición no impedirá el torpedeamiento de un solo buque, ni garantizará la libre navegación de los barcos. Los espías, no necesitan de la prensa madrileña para avisar la salida, la entrada, el destino, la carga de los barcos. Libreta en mano, a la luz del día, vigilan en puertos y rías. Y de día con banderas, y de noche con luces, comunican con los navegantes amigos. La prohibición, no servirá para eso.

Servirá, para que las gentes no se enteren de la vergüenza que está tolerando mansa, callada, y resignadamente España, siendo la única nación del Mundo que no navega. Suecia, Noruega, Dinamarca, Portugal, Brasil, Argentina, México, Estados Unidos, Italia, Francia, Inglaterra, Rusia, Grecia, todos, grandes y chicos, navegan. En convoy unos, aislados otros, armados los más, sin armamento los menos, los fuertes y los débiles, los chicos y los grandes, los beligerantes y los neutrales, todos navegan. ¡Todos menos los españoles, que habiendo olvidado el ser «Quijotes», ni siquiera han aprendido a ser «Sanchos»!

El Gobierno conseguirá que no digamos que salen y llegan barcos extranjeros. Lo que no conseguirá es que las gentes crean que los barcos españoles navegan, mientras estén amarrados.

Sus Excelencias impiden el uso del espejo; pero la cara es la misma: la de un agonizante, rodeado de médicos que no saben devolverle la vida.

JUAN DE ARAGON

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los decretos siguientes:

GOBERNACION.—Aprobando con carácter definitivo el reglamento de Sanidad exterior.

—Autorizando a la Administración general de la Caja Postal de Ahorros para liquidar directamente con la Junta Sindical de Agentes de Cambio y Bolsa el importe de los valores que se adquieren por cuenta de los particulares, y el de los gastos que estas operaciones originen.

—Jubilando al jefe de Administración de tercera clase del Cuerpo de Correos D. Alejandro González Sánchez; concediéndole al propio tiempo honores de jefe superior de Administración civil libre de gastos.

GUERRA.—Destinase a mandar el regimiento de Telégrafos al coronel de Ingenieros D. Francisco Jimeno Ballesteros.

—Nombróse director de la Academia de Intendencia al subintendente de primera don José Madariaga Castro.

MARINA.—Ascensos del teniente coronel de Artillería D. Cándido Montero, y del comandante D. Félix Garcés de los Fayos.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

El Sr. Zorita a Canarias.

Definitivamente está acordado que el próximo día 13 del corriente mes salga para Canarias el director general de Obras públicas, quien embarcará en Cádiz el día 15.

Acompañarán al Sr. Zorita en su viaje al archipiélago un ingeniero, un ayudante y un sobrestante de Obras públicas, y este personal técnico se unirá a la Comisión que se encuentra ya en las islas preparando los trabajos que han de realizarse en seguida.

INSTRUCCION PUBLICA

Bellas Artes.

Se anuncia a oposición la provisión de la plaza de restaurador-fornador é instalador, vacante en el Museo Nacional de Pintura, dotada con la gratificación de 2.500 pesetas, la cual se agrega a las oposiciones anunciadas en la Gaceta de 15 de noviembre último, para proveer otra plaza de la misma especialidad vacante en dicho Museo.

—El Tribunal para juzgar las oposiciones a la plaza de profesor de Trompeta del Conservatorio es el siguiente:

Presidente, D. Tomás Bretón; vocales: don Antonio Garrido, D. Francisco García Maestre, D. Valeriano Busto y D. Emilio Vega, y como competente D. Ricardo Villa, director de la Banda municipal.

—Se declara monumento nacional la iglesia de San Nicolás de Burgos.

—Disponiendo se den las gracias de real

LO DEL DIA

MALA PUNTERIA

Si no fuese ineficaz, nos parecería bien el acuerdo del Consejo de ministros prohibiendo la publicación en los periódicos de toda noticia referente al movimiento de nuestros puertos con la entrada y salida de buques. Para ello se conmina a los periódicos con todos los rigores, desde la censura telegráfica y telefónica—que no dejará pasar ningún despacho que a esa materia se refiera—hasta la denuncia judicial y el secuestro de las ediciones.

Nos parece excesivo el celo. Estimamos que bastaría una sencilla indicación extraoficial para que los periódicos se abstuvieran en absoluto de caer en las iras de los fiscales y en las garras de la Policía. En otras ocasiones y para asuntos de mayor monta, se ha seguido ese amistoso procedimiento. De sabios, sin embargo, es cambiar de opinión.

Debe tener más punta la medida. Porque, desgraciadamente, a la hora actual, es casi nulo el tráfico marítimo en nuestros puertos. La mayor parte de los buques españoles mercantes están amarrados, y en cuanto a vapores extranjeros, son muy contados los que recalán, salvo a causa de fuerza mayor, y fondean en nuestras bahías.

No creemos que haya peligro alguno para nuestros buques, porque se haga pública su entrada y salida en nuestros puertos.

En cuanto a los extranjeros, poco se conseguirá con que los periódicos voluntarios ó forzosamente se abstengan de mencionarlos, si no se impide, con una vigilancia tan extremada como severa, que funcione con prodigalidad la radiografía clandestina. Ahí es donde debió cargar la mano en sus rigores el Gobierno, seguro de que ponía el dedo en la llaga.

También pudiera evitarse el espionaje voluntario ó de alquiler. Sabido es que nuestros puertos son visitados ahora por turistas extraños, que han dado en el raro empeño de interesarse por nuestro tráfico marítimo, así nacional como extranjero, enterándose con toda clase de detalles, sin duda para hacer alguna importante estadística, de la salida y entrada de buques de su procedencia ó de su destino, del cargamento que traen ó llevan, sin omitir informe ni detalle.

Acaso enterarse de esa curiosidad inexplicable, y en su caso anularla en absoluto, fuese mucho mejor para los fines que persigue el Gobierno que amenazar a los periódicos con todos los rigores por un corriente espíritu de información, realizado sin malicia, y al que de buen grado renuncia apenas se le requiere en nombre del patriotismo.

No creemos que en esa medida se comprenda también la entrada y salida de embarcaciones menores, como ese bote que se encontró en una playa cerca de Cartagena.

PARA HOY

Boleín religioso

Domingo 4 de marzo de 1917.

Salte el Sol a las 6,29.

Se pone a las 5,56.

Santos del día.

Domingo segundo de Cuaresma. Santos Casimiro, Rey y confesor; Lucio, Papa; Cayo, Adrián, Arquelao, Cirilo, Focio y obispos Basilio, Eugenio, Elpidio, Efrén, Nestor y Arcadio, mártires.

CULTOS

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las monjas de la Latina (Toledo, 60), y continúa la novena-misión a Nuestra Señora de las Angustias; a las ocho se manifestará a Su Divina Majestad; a las diez, misa cantada, siendo orador el P. Gabriel Palanca, y por la tarde, a las cinco y media, estación, corona, sermón, por el mencionado P. Palanca; novena, procesión, procesión de reserva y plegaria a la Virgen.

En la catedral, a las nueve, Horas canónicas, y a continuación misa solemne, predicando el muy ilustre señor D. Francisco Morán.

En la Real capilla, a las once, misa cantada, predicando el señor obispo de Sión.

En las parroquias, ídem ídem, a las diez, sus respectivos párrocos.

En la Encarnación, ídem ídem, D. Cirilo Calpe.

En Portugueses, ídem ídem, D. Agustín Parareda.

En las Descalzas, ídem ídem, un buen orador.

En San Francisco, ídem ídem, D. Gabriel Puig.

En San Luis, función solemne al Santísimo Cristo de la Fe, y termina la novena, predicando en la misa, a las diez, y por la tarde, a las cinco y media, el muy ilustre señor don Francisco J. Peiro.

En San José terminan los ejercicios espirituales; a las ocho misa de comunión general, y por la tarde, a las cinco y media, estación, rosario, sermón, bendición papal, solemne Te Deum, preces y reserva.

En San Millán ídem la misión; a las ocho misa de comunión, a las diez función solemne, siendo orador un padre del Corazón de María; por la tarde, a las seis y media, rosario, sermón moral, bendición papal, Te Deum, reserva y Salve.

En la iglesia Pontificia ídem los ejercicios

de la misión; a las ocho misa de comunión, y por la tarde, a las seis, sermón, que predicará el padre Gamarra; bendición papal y reserva.

En San Pascual, a las cinco de la tarde, sermón y miserere, siendo orador D. Luis Suescun.

En las monjas Vallecas, ídem ídem, D. Isidro Estecha.

En las monjas del Sacramento, ídem a las seis, D. Amadeo Carrillo.

Devoción de los siete domingos a San José.

En San Marcos y el Carmen se hará el ejercicio a las siete y media de la mañana.

En San Ignacio y Arrepentidas, a las ocho.

En las monjas de Góngora, a las nueve y media, con sermón.

En la iglesia de la Consolación, a las once y media.

En San José, a las diez, misa cantada con manifiesto, predicando D. Joaquín Lázaro; antes de la reserva, el ejercicio.

En Santa Bárbara, ídem ídem, D. Idefonso Lope.

En Santa Teresa, a las siete y media, misa de comunión, y a las cinco y media de la tarde el ejercicio, siendo orador D. Pedro del Valle.

En las monjas del Beato Orozco, ídem ídem, un padre Agustino.

En San Sebastián, ídem a las ocho, y a las cinco y media la devoción a San José, predicando el señor cura párroco.

En la iglesia Pontificia, ídem ídem, un padre redentorista.

En el Corazón de María, ídem ídem, y a las cinco será orador un padre del Corazón de María.

En la Concepción, ídem ídem, D. Manuel Campo.

En Cañizares, ídem ídem, padre Gázquez.

En el Cristo de la Salud, ídem ídem, D. José Suárez Faura.

En la parroquia de la Concepción empieza ejercicios espirituales para señoras, dirigidos por el padre Pedro Castro, a las cinco de la tarde.

En Santa Cruz, a las seis de la tarde, estación, rosario, meditación y reserva.

En el Cristo de San Ginés, al anochecer, los ejercicios de Cuaresma, predicando don Francisco Terrero.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), a las cuatro de la tarde, se rezará la corona dolorosa, y acto seguido saldrá procesionalmente la V. O. T. con su imagen de Nuestra Señora de los Dolores y se dirigirá a la iglesia del Caballero de Gracia, donde empezará misión, dirigida por un padre capuchino y por el padre Villarrín.

En la iglesia de la Compañía, a las siete y media de la tarde, empieza misión, dirigida por los padres de la Compañía Pedro Castro y José María Rubio.

En San Lorenzo, a las ocho de la noche, sigue la misión para los obreros del Círculo de Nuestra Señora de Covadonga, dirigida por D. Angel Lázaro.

En las monjas de Santo Domingo, a las cuatro y media de la tarde, ejercicios, predicando el padre Bueno.

La misa y oficio son de la Dominica segunda de Cuaresma, primera clase, rito semidoble, color morado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Dolores en los Servitas, monjas Servitas, Caballero de Gracia, Cristo de la Salud, San Luis, San Sebastián, Santa Teresa, San Justo, Carmen, Santa Cruz y Santa Bárbara.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turno: Cor María.

EL GAITERO Villaviciosa (Asturias)

Sidra champagne preferida en todo el mundo.

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

4 de marzo de 1867.

El baile de beneficencia dado anteanoche en los salones de casa del duque de Granada estuvo brillantísimo. Asistieron sobre novecientas personas de lo más elegante de la sociedad madrileña, encontrándose en mayoría las mujeres jóvenes y hermosas. La fiesta duró hasta más de las cuatro y media de la mañana. Los pollos se aprovecharon bien de las lindas obras tocadas por la orquesta, que dirigía el maestro Arche, y el buffet, que se abrió a las doce, fué abundante y selecto.

Las caritativas señoras que iniciaron el pensamiento pueden estar satisfechas de su obra.

RECOMPENSA MERICIDA

El Gobierno de S. M. ha concedido al concejal D. José Pedro Díaz Agero la gran cruz de Isabel la Católica, distinción por muchos conceptos merecida.

D. José Pedro Díaz Agero, dedicado desde muy joven a la política, ha sido diputado a Cortes y senador del Reino, y en dos ocasiones ha representado al distrito de Palacio en el Concejo madrileño, ocupando en las dos etapas la primera tenencia de alcaldía.

Tanto en el Parlamento como en el Municipio, su actuación ha sido de resultados benéficos para los distritos que ha representado.

A las muchas felicitaciones que el Sr. Díaz Agero ha recibido unimos la nuestra, tan entusiasta como sincera.

SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID.

Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

esos obsequios, que vienen en desprestigio del cargo que ostentan.

Dice que los tenientes de alcalde tienen siempre más compromisos políticos que los alcaldes.

Se lamenta de que en las últimas elecciones generales se censuró su acción de teniente de alcalde, y se prometió a los gremios que sería destituido, y así se hizo.

Achaca a deficiencias del régimen municipal el estado en que Madrid se encuentra.

Pide al alcalde que ofrezca que obligará a sus tenientes de alcalde a que castiguen a los tenderos que defrauden, sea cual fuere el color político a que pertenezcan.

Asegura que cuando algún teniente de alcalde impone multas, si el secretario de la Tenencia de Alcaldía se empeña, la multa no se cobra.

Pregunta al alcalde si el Ayuntamiento va a cumplir el acuerdo de crear una Cooperativa de fabricación de pan.

Se ocupa de los mercados, y quejándose del gran número de intermediarios, cita el caso de una vendedora que con siete pesetas de capital diario obtiene una utilidad de cinco pesetas al día.

Cita algunos casos de municipalización de Ayuntamientos extranjeros, abogando por su implantación en Madrid.

Denuncia abusos de los abastecedores en los mercados, añadiendo que los tenientes de alcalde y delegados tampoco se atreven a castigar a esos caciques de los mercados.

El señor duque de Almodóvar del Valle dice que no puede hacer inculpaciones a la generalidad de los tenientes de alcalde, y le pide que diga si mientras ha sido teniente de alcalde y él ha ocupado la presidencia ha encontrado la menor dificultad en el desempeño del cargo.

Respecto a las elecciones, reta al Concejo a que diga si ha intervenido en algo, afirmando que los tenientes de alcalde tampoco lo harán sino como simples ciudadanos.

El Sr. Valero Hervás dice que sus palabras referentes a los tenientes de alcalde no significaban censura a los actuales personalmente, sino que como principio sienta la tesis de que los que están ligados con los gremios no pueden desempeñar el cargo de teniente de alcalde.

Entiende que de los diez tenientes de alcalde, hay siete que son industriales ó tenderos, y, a su juicio, incompatibles, y que debían cerrar sus tiendas mientras desempeñen el cargo.

Aquí vienen algunos por sus concomitancias con los gremios y por ser electores.

El Sr. Fernández Moreno: ¿A quién le debe S. S. el estar aquí?

El Sr. Valero Hervás: En efecto, los gremios votarían mi candidatura; pero yo no tengo obligación de defender a los que encarecen las subsistencias de Madrid, y entiendo que los tenderos deben cerrar sus establecimientos mientras ejerzan el cargo de teniente de alcalde.

El Sr. Fernández Moreno: No todos tenemos la suerte de ser representantes de Compañías importantes.

El Sr. De Miguel: Somos honrados industriales, con iguales derechos que S. S.

El Sr. Anguiano: Es el ejemplo de arriba. ¿Por qué no se cierran las minas de Marruecos?

(Fuerte alboroto, campanillazos y risas.)

Continúa el Sr. Valero Hervás insistiendo en su tesis, y pide al alcalde que solicite del Gobierno autorización para perseguir y castigar a los industriales que defrauden en la calidad y peso de los géneros.

Refiriéndose a las últimas elecciones, dice que abandonó el distrito del Congreso por no prestarse a ejercer coacciones, entendiéndose que vale más perder unas elecciones que realizar ciertos actos.

El duque de Almodóvar del Valle dice que raro será el legislador ó el concejal que tenga completa compatibilidad para el desempeño del cargo.

El Sr. Noguera rectifica brevemente, é interviene el Sr. Añón, que afirma que la tasa del carbón ha sido una farsa.

Añade que si el industrial compra el azúcar a 1,20, no se le puede obligar a que lo venda a 1,15.

El Sr. Besteiro pide que se suspenda la sesión para reanudarla por la tarde.

Se suspende la sesión, acordando celebrarla el lunes por la mañana.

to prorrogado indujeron al Gobierno a pedir a las Cortes aquellas autorizaciones que consideraba necesarias para cumplir su cometido en el caso de entender conveniente suspender las sesiones.

Tan persuadido estaba el Gobierno de la necesidad de esas autorizaciones, que al solicitar el concurso de las minorías hallábase decidido a declinar las responsabilidades del Poder si le era negado. Pero los jefes de las minorías, congregados para tratar de ello, dieron al Gobierno toda clase de facilidades, acallando sus escrúpulos, quienes los sintieron, en aras de un patriotismo que el Gobierno reconoce y agradece.

Las autorizaciones fueron discutidas en ambas Cámaras con atención y cuidado, pero con mesura y diligencia al propio tiempo. Fueron aprobadas en el Congreso, sin que durante el curso del debate ni al término de él se pidiese una sola votación nominal, y en el Senado la aprobación definitiva obtuvo una votación tal, que los anales parlamentarios, desde la Restauración, no consignan ninguna que la supere.

No necesita insistir para fijar todo el alcance de lo que estos actos significan, ni de la importancia y transcendencia que encierran.

Claro está que lo excepcional de esas facultades concedidas, en vez de convidar al Gobierno a la audacia, le incitará a ustrlas con exquisitos miramientos.

El contenido sustancial de esa ley de Autorizaciones es el siguiente:

- 1.º Adaptación de presupuestos.—2.º Modificación del impuesto de alcoholes y del nuevo impuesto de cervezas.—3.º Reforma del contrato con la Compañía Arrendataria de Tabacos.—4.º Implantación de los nuevos servicios de Catastro.—5.º Organización del seguro marítimo.—6.º Reorganización de planillas y servicios.—7.º Crédito agrícola.—8.º Anticipos a las industrias de exportación.—9.º Reorganización de los servicios de la Casa de la Moneda, acuñación y adquisición de oro.—10. Liquidación con los Ayuntamientos y Diputaciones, y régimen para resolver transitoriamente el problema de las haciendas locales.—11. Empréstito.

A ello ha de añadirse la importantísima ley de Protección a las industrias, aprobada al mismo tiempo que la de Autorizaciones, de la cual espera el Gobierno beneficiosos resultados para la prosperidad nacional.

Por razones obvias no podía aceptar el Gobierno debate alguno parlamentario sobre política exterior. En una de las últimas sesiones, sin embargo, para rechazarlo nuevamente, el Presidente del Consejo tuvo que pronunciar algunas palabras y decidir actitudes en esta cuestión. El aplauso de la mayoría y el de la oposición de S. M., y el asentimiento de minorías tan alejadas como la tradicionalista é integrista, y la no insistencia de las disconformes, dieron patente muestra de que el Gobierno, en la política internacional, había acertado hasta la hora presente.

Aprobadas las autorizaciones, era forzoso aplicar la acción del Gobierno a su ejercicio frente a los complicadísimos y apremiantes problemas planteados a la vida nacional. Esta labor resultaba incompatible con la asidua asistencia a las sesiones de Cortes.

Es pueril comparar nuestro caso con el de otros países de circunstancias, organización y costumbres políticas y parlamentarias distintas. En España, la realidad incontrastable es esa; la intensidad parlamentaria resta horas y fuerzas a la acción directriz. Por eso el Consejo de ministros unánimemente reconoció la necesidad de suspender las sesiones. No distaban mucho de este juicio, antes, por el contrario, coincidían algunas minorías; y sólo muy contados les eran adversos.

Por estas razones las tareas de las Cortes quedaron suspendidas el 26 del pasado mes de febrero. No podrá reprocharseles la holganza. Del 10 de mayo al 26 de febrero han celebrado 144 sesiones, de las cuales 86 han sido de seis horas. En diez meses, ningunas, ni aun las más laboriosas desde la Restauración, han trabajado más.

Labor pendiente.

Sin razones tan poderosas es incontrastable, no hubieran sido clausuradas las Cortes, porque en ellas quedaba interesante labor pendiente.

De ésta formaban parte el proyecto de ferrocarriles secundarios y el plan de obras públicas. Uno y otro son importantes para el rápido desarrollo de la economía patria. En ambos habíase acumulado fructuoso estudio y noble y patriótica tenacidad. No obstante, la discusión de esos proyectos, si queda forzadamente interrumpida, no está en modo alguno abandonada. Oportunamente será reanudada con todo empeño.

También han quedado pendientes las leyes de carácter social y el Código minero. Vehemente afán tenía el Gobierno de que éstas fuesen aprobadas. Por ello procuró que fuesen aprovechados todos los instantes libres de apremio inaplazables, para adelantar en su discusión. No fué bastante, sin embargo, esta diligencia para llegar a término.

Por su índole merecen estas leyes tal preferencia al Gobierno, que se propone darles preferencia en la nueva etapa de sesiones.

Y no aludo a las de carácter económico y financiero, porque ellas constituyen la sustancia principal de nuestra política en esta etapa de Gobierno, y sobre ellas seguirá deliberando el Parlamento al reanudar sus sesiones, como ha hecho desde que hubo de comenzarlas.

Marruecos.

Uno de los motivos por los cuales causaba al Gobierno mayor pesadumbre la irresistible necesidad de cerrar las Cortes era que la clausura impedía tratar de la política en Marruecos, debate que el Gobierno no rehuya y que había aceptado desde que las Cortes comenzaron a funcionar.

Uno de los reproches que con más insistencia se nos han hecho es la relación con el Raisuli. Quienes en esta relación hacen fundamento de censuras andan muy descaminados. Y este es uno de los más importantes extremos que hubieran sido puestos en claro con tal debate.

Anhelos ardorosos del pueblo español es que para la pacificación de la zona africana se hermanasen la acción militar y la acción política, a fin de que ésta, apresurando las obras, economizase sangre, y a la postre dinero. Se nos ponía como ejemplo, y sigue haciéndose, la política de Francia en su zona. Pues eso y no otra cosa representa la relación con el Raisuli.

Este personaje famoso es hombre de estirpe regia, mitad guerrero, mitad sacerdote, con historia tan repleta de hazañas increíbles, que entre los indígenas toca a la leyenda; de condiciones tales, que de su amistad tuvimos excelente muestra en Larache y Alcazarquivir. De los daños de su enemiga dieron testimonio sangriento sucesos posteriores. Esa es una realidad no sujeta a preferencia ni inclinaciones, sino a una simple comprobación de su exactitud.

Por eso el general Marina, con excelente acuerdo, aceptó sus servicios. E hizo bien. A poco le substituyó el general Jordana, quien continuó, como era discreto y aun obligado, la relación establecida. Más tarde vino al Poder el partido liberal, y se encontró establecida esa relación. La aplaudió y la prosiguió.

Han transcurrido unos meses. No se ha obtenido todo el fruto ambicionado; no está pacificada toda la zona, ni sometidos todos los indígenas. Pero ¿ha sido estéril esa acción política? No.

Dos años llevaba el insigne general Marina luchando rudamente contra las kabilas, las cuales, ayudadas por el bravío terreno y sostenidas por su indisputable tesón belicoso, frustraban los resultados de nuestra superioridad militar. Inaugurada la nueva acción política, cuyo sostén, claro está, es, en último término, el valor y pericia de nuestros soldados, desaparecieron las harcas de Ben-Karrich, Beraian y Sadina, que continuamente estaban hostilizando a nuestras tropas; terminaron las agresiones a los caminos y renació la tranquilidad en el campo, hasta el extremo de que los moros pueden sembrar las tierras, apacentar sus ganados y cultivar sus huertas, sin que nadie les moleste.

Hoy nuestras tropas, en vez de hallarse obligadas a batirse en las proximidades de Tetuán, pasan por el Fondak de Ain Jeddou sin disparar un tiro. A lo largo de ese camino corre una línea telefónica, que permite comunicarse desde Tetuán con Larache. Constantemente van soldados desde Laucien a Rgoun pasando por el Fondak, para reparar los defectos de la línea telefónica, sin contarse tiempo. La tranquilidad de la zona es completa; la seguridad de tránsito por los caminos es toda la que se puede esperar en territorio de las condiciones sociales y los antecedentes de esa faja marroquí.

Hemos ocupado, a mucha menos costa de la presumible: en la zona de Larache, Majaret, Maida, Amersan, Azirb del Hach-el-Arbi, Sal-la, Zinat, Sidi Talha, Trafualz, Medusa, y Guenen, todas ellas, menos las dos primeras, situadas en los límites de las zonas internacionales y en el camino de Tánger al Fondak. Algunos de esos nombres, como Zinat, resonarán en la memoria de nuestro pueblo unidos al fundado recelo de grandes efusiones de sangre; sin embargo, ocupados están, sin que haya habido esas efusiones, porque el Gobierno pone todo su afán en economizar la generosa sangre del pueblo español.

En la región de Ceuta hemos ocupado Hafa el Hamra, Kudia Xeruja, Ain Jir, Loma de las Trincheras y de Padrós, Kudia Hors, Kaxera, Tuila y Laimima. En la de Tetuán, Dzar, Malalien el Mer y Zoco el Sebt, avanzando considerablemente hacia el campo enemigo los fortines 3, 4 y 5, que están contiguos a la carretera.

Además, en diciembre de 1916, al venir al Poder el partido liberal, pasaron revista en África 79.000 hombres. En abril de 1917 la pasarán 60.700. Es decir, 18.000 hombres menos que encontró. También esto es un fruto de la política desarrollada allí.

En 1915 se gastaron en Marruecos 138 millones; en 1916, 129; esto es una economía de nueve millones; no ha sido mayor porque la reorganización no es repentina, sino gradual, y porque también sobre el coste del sostenimiento de las fuerzas en Marruecos han operado las causas que encarecen la vida universal. En 1917, la economía será de 20 millones como mínimo.

Tal es el balance que, con justificado orgullo, presenta el Gobierno de su acción en Marruecos durante un sólo año. Está seguro de que merecerá el aplauso y la confianza del pueblo español.

Quizá el Gobierno hubiera podido apresurar los sucesos y, por una acción militar más intensa, apresurar la total ocupación y pacificación de nuestra zona. Pero hemos creído, con acierto a nuestro juicio, que la guerra europea y sus visibles consecuencias aconsejaban atemperar nuestra acción mientras aquella durase. La obra de España no podía, sin grave imprudencia de sus gobernantes, ser una página desengarzada de la historia universal.

La hora actual.

Clausuradas las Cortes, armado el Gobierno de los poderes que aquéllas le han otorgado, consagrará su actividad toda a conjurar en la medida posible las gravísimas crisis que a España angustian en la hora actual.

El recrudescimiento del bloqueo submarino trae consecuencias inmediatas sobre la economía patria, que, por notorias, es innecesario y acaso no sería además discreto ponderar.

Las dificultades que se oponen a la completa solución de esos problemas son unas de orden natural, como la escasez de material disponible, el acomodo de las cosechas a las necesidades, salvando el déficit, si lo hay, y desde luego el enorme sobrante de la producción de ciertos artículos, ó bien de orden internacional, como las medidas restrictivas adoptadas por ciertos países, a causa precisamente de problemas vitales, ante los cuales se encuentra, y sobre todo por el bloqueo submarino.

Basta enunciar las dificultades para ver cuán imposible es pedirle a Gobierno alguno

EL CONSEJO DE MINISTROS DE AYER

LA NOTA OFICIOSA ANUNCIADA

El Gobierno explica su actuación parlamentaria y los acontecimientos de los meses últimos.

CONSEJO DE MINISTROS

Se celebró, como estaba anunciado, ayer mañana, no habiendo facilitado de él referencia el conde de Romanones, por tener el propósito de dar a la Prensa una extensa nota oficiosa que facilitará por la tarde.

Sólo dijo que en su discurso, teniendo presente que en los últimos siete días no había ocurrido ningún suceso saliente de orden exterior, había tratado de política interior únicamente, haciendo un resumen de la situación política y parlamentaria, a partir del 10 de mayo de 1916, en que empezaron a funcionar las Cortes, y dedicando en él una atención preferente a la acción de España en Marruecos.

NOTA OFICIOSA

La nota oficiosa del Consejo de ayer mañana en Palacio, anunciada por el conde de Romanones fué facilitada después de las cuatro de la tarde, y dice así:

«Comencé manifestando a Su Majestad que en el Consejo de hoy, la política interior sería materia casi exclusiva de las palabras que iba a pronunciar, y que trataría de aquélla extensamente, porque me proponía hacer una breve recapitulación de la obra realizada hasta ahora por las Cortes, cuyas sesiones acababan de ser suspendidas, pues aconsejaba esa síntesis el largo tiempo consagrado a las tareas parlamentarias, el noble apasionamiento de los debates habidos, y la variedad é importancia de los temas abordados.

El primer período.

Reuníéronse por primera vez las actuales Cortes en 10 de mayo de 1916. Eran fruto de unas elecciones de las cuales puede afirmarse sin jactancia que, si no superaron, por lo menos igualaron a las que con más rigurosa imparcialidad haya presidido un Gobierno. Esta apreciación quedó confirmada por el examen de las actas verificado por el Tribunal Supremo.

Dieron por resultado también las elecciones la constitución de unas mayorías parlamentarias, de las que debo hacer el merecido elogio ante Vuestra Majestad. De claro y firme sentido liberal, penetradas de la gravedad del momento histórico, prontas al generoso entusiasmo, han sido y son modelo en la disciplina y ejemplares en su laboriosidad. El rasgo característico de su acción ha sido la firmeza en su adhesión y apoyo al Gobierno. Cada vez que las he requerido para ello, las mayorías han acudido en cuerpo y espíritu, con los votos y con el pensamiento, sin una vacilación, sin una tibieza, no como quien cumple su deber, sino como quien satisface un anhelo de su voluntad. Ofrecen, pues, raro ejemplo estas mayorías, no sólo de disciplina externa, sino de disciplina interna.

El primer período parlamentario se consagró casi íntegramente a discutir el mensaje de contestación al Discurso de la Corona. Fué aquel debate muy levantado de concepto, pero excesivamente prolongado; se discutió con una viveza y un detenimiento pocas veces igualado.

Aprobado el mensaje en ambas Cámaras con votaciones en las cuales el Gobierno logró que a las mayorías se sumasen los votos de la oposición de Su Majestad y algunas otras minorías, se empezó la discusión de algunos proyectos de carácter económico. Mientras tanto sobrevino la huelga general ferroviaria; añádese a ésta, por solidaridad, la de los mineros de Asturias, y anunció, por idéntico motivo, la Unión de Trabajadores la huelga general en España.

Estas circunstancias determinaron al Gobierno a proponer a S. M. la clausura de las Cortes. El Gobierno tuvo la fortuna de solucionar la huelga y restablecer la normalidad sin acudir a medio alguno de violencia, por métodos jurídicos y vías conciliatorias, que permitieron avanzar un paso en el camino de las reformas de carácter social, actitud del Poder público no para olvidada ni desestimada por los favorecidos, cuando tantas son las sugerencias y estímulos en sentido contrario que flotan en el ambiente. Ni la conducta del Gobierno durante la huelga, ni la solución, han sido objeto de severas reclamaciones durante la última etapa parlamentaria.

Clausuradas las Cortes el 13 de julio y reanuda la huelga, durante el curso del verano no aconteció episodio saliente. El Gobierno compartió su actividad entre los cuidados que las repercusiones de la guerra en nuestro interior exigían y la preparación de la tarea legislativa que, respondiendo a las obligaciones contraídas por el partido liberal, habíamos de entregar al examen de las Cortes al reanudarse las sesiones.

Segundo período.

Estas continuaron el 27 de septiembre. El Gobierno quiso contribuir a la mayor holgura de los debates dando por concluso el verano con una anticipación sin precedente, que no por más insólita fué menos elogiada.

Presentó al Senado un plan de reformas militares, que fué aprobado; al Congreso, el presupuesto para 1917 y un conjunto de proyectos que orgánicamente atendían a la reforma financiera y económica y al acrecentamiento de la fuerza productiva del país.

Era esta obra económica compleja por su mismo alcance, y por su inevitable extensión. El Gobierno puede mostrarse legítimamente ufano de ella, porque probaba una vez más en los depositarios del Poder público su deseo de acierto y su propósito de responder a lo que el interés del país demanda.

Aquel conjunto de proyectos obtuvo calurosos elogios de la opinión pública.

Los debates de las Cortes fueron empeñadísimos, como era de esperar. Aunque no pueda afirmarse que, en rigor, ninguna minoría hiciese obstrucción, sí es un hecho patente que la minuciosidad del examen fué bastante para frustrar la cautela del Gobierno al abrir trampan las Cortes, y la diligencia de los diputados al asistir a sesiones de seis horas desde el primer día.

La proximidad del 1.º de enero y el precepto constitucional, que obliga a legalizar la situación económica antes de comenzar el año, inclinaron el ánimo del Gobierno a cerrar estos debates por fórmulas de transacción que condujeran al cumplimiento de aquel mandato de la ley fundamental. Por tal fórmula se evitaba el acudir a la sesión permanente para aprobar los presupuestos; a ello se mostraba propicia la mayoría, desoída de que fuesen opositos los supremos resortes del reglamento a la excesiva prolijidad de las discusiones; pero el Gobierno creyó preferible continuar atendiendo a la mayor consideración sus relaciones con las minorías.

No obstante, en ese período parlamentario el Gobierno obtuvo la aprobación de numerosas leyes, entre las que figuran como principales las siguientes:

Autorizando al ministro de Fomento para aceptar el anticipo de 2.550.000 pesetas ofrecido por las Diputaciones provinciales de Guipúzcoa y Alava, para terminar la sección de Vitoria a la línea de Durango a Zumárraga en el ferrocarril de Estella a la expresada línea.

Establecimiento de Administraciones de Contribuciones de distrito.

Autorizando al ministro de la Gobernación para suprimir las vacantes de oficiales de quinta clase y ascender por cada una a los tres más antiguos.

Autorizando al ministro de Marina para distribuir los créditos consignados en la ley de 17 de febrero de 1915 para la habilitación de las bases navales y puertos de refugio.

Yacimientos de platino en la serranía de Ronda (Málaga).

Creación de los Parques Nacionales.

Presupuestos generales del Estado para el año 1917.

Presupuesto del Africa occidental para 1917.

Modificando el artículo 545 del Código de Comercio.

Convirtiendo las cargas de justicia en deuda perpetua interior al 4 por 100.

Facultando al ministro de Hacienda para arrendar las operaciones de producción de azogue de las minas de Almadén.

Idem id. para arrendar la fabricación de cerillas y toda clase de fósforos.

Suprimiendo el monopolio de la fabricación

y venta de pólvoras y mezclas explosivas, y estableciendo un impuesto especial sobre las mismas.

Regulando los derechos pasivos causados por los individuos en los servicios de submarinos y de aviación.

Regulando la exacción de los arbitrios especiales ó servicios de Aduanas.

Fijando las fuerzas del Ejército permanentes para 1917.

Idem id. navales para 1917.

Libertad condicional.

Modificando el art. 21 de la ley de Casas baratas.

Sobre expropiación de terrenos enclavados en la zona de costas y fronteras para el servicio de la Marina.

La nota de Wilson.

Fueron suspendidas las sesiones el 27 de diciembre. Poco después de las fiestas de Navidad sobrevino un suceso internacional de importancia: la nota dirigida por el Presidente de los Estados Unidos a las naciones neutrales, invitándolas a asociarse a sus gestiones por la paz. La respuesta era delicada para el Gobierno español. Dos sentimientos contradictorios se disputaban el ánimo de éste. De una parte, su ferviente afán de que el día de la paz luzca; de otra, su convencimiento de que, a la sazón, eran inútiles cuantas gestiones se hicieran para procurar, y siendo inútiles para la causa humana, podían ser perjudiciales para la nación que las realizase. El Gobierno acertó a enlazar ambos sentimientos en su respuesta a Wilson y tuvo la satisfacción de que unánimemente fuese reconocido así. Después de ella, la posición diplomática de España ganó en firmeza, y quedó su horizonte más expedito para el instante en que una gestión pacificadora pueda ser eficaz.

La nota alemana.

Continuaron las Cortes su tarea el 29 de enero, desmintiendo con ello los augurios de quienes las suponían clausuradas por largo tiempo. Apenas empezados los trabajos, recibió el Gobierno la nota dirigida por Alemania a todos los neutrales, notificándoles la nueva fase del bloqueo submarino y las medidas adoptadas para paralizar desde 1.º de febrero el comercio marítimo con los países de la Entente. El Gobierno dió cuenta de la expresada nota, sin dilación, al Parlamento. No ocultó la transcendencia del hecho, y su nefasto influjo sobre la economía nacional; y sobriamente, como correspondía al caso, sintetizó la actitud de España y los propósitos de su Gobierno, afirmando que, a pesar de la nota, «la vida de España no puede interrumpirse y no se interrumpirá».

Para contestar, el Gobierno había de tener en cuenta muchas cosas: consideraciones de orden teórico y juicios de carácter práctico, el derecho y las realidades, el deber y el decoro de España, juntamente con el estado de la opinión pública y la política trazada respecto de la guerra. Después de no poca meditación, el Gobierno redactó la respuesta a Alemania, respuesta cuyo contenido, por ser tan reciente aquélla, no ha sido olvidado. Consagradas estas palabras a la política interior, no he de volver sobre los términos de esa nota; pero debo consignar que satisfizo a la opinión pública en sus varios y aun antagónicos matices, y que obtuvo igual aplauso en unos y otros países contendientes.

Con posterioridad, algunas otras contestaciones de países neutrales coincidieron sustancialmente con la nuestra. España robusteció su posición, consolidando la alcanzada en la nota a Wilson, y manifestó claramente con inequívocas señales al Gobierno que éste había respondido a las demandas de la opinión y al interés supremo del país.

Las autorizaciones.

No podía, sin embargo, desconocer nadie la gravedad del momento. La política internacional entraba en un momento de suprema delicadeza; las repercusiones de la interrupción del tráfico marítimo en la economía española, obligaban a una intensa é ininterrumpida acción de gobierno. Ambos motivos y la necesidad del acoplamiento del presupuesto

que las resuelva totalmente. Porque los Gobiernos realizan esfuerzos, pero no hacen milagros. Muchas de esas dificultades nacen de causas superiores a la voluntad y a las fuerzas de un Gobierno y de un país. En todas esas dificultades se acrecienta por la necesidad de mantener la política de estricta neutralidad, definida al comienzo de la guerra, y que el Gobierno acaba de reiterar categóricamente en su última nota a Alemania.

Mientras más ardua la tarea, más alientos sienta el Gobierno para acometerla, porque está seguro de que más denodada será la cooperación del país.

En cinco grupos distribuye los problemas urgentes: 1.º, transportes; 2.º, industrias de exportación; 3.º, importación de primeras materias; 4.º, crisis de trabajo; 5.º, carestía de las subsistencias.

A estos problemas se consagró el Consejo de ministros de ayer, adoptando los acuerdos que cada ministro, por lo que a su departamento atañe, expondrá a Su Majestad, y dedicará todo su tiempo y toda su energía en las semanas venideras, con la intención puesta en el servicio de la Patria y de la Monarquía.

LA COMPANIA DE MADERAS. Madrid (Argüeso, 14), T.º 680, Santander, Bilbao, Gijón, «San Juan». (Avilés), Pasajes, Alicante.

ALCANCE POLITICO

El Presidente del Consejo nos manifestó que no le era posible salir ayer noche para Sevilla, y que lo lamentaba mucho, porque hubiera querido dar una muestra de consideración al Sr. Borbolla, presidente de la Comisión de presupuestos, que con tanta fortuna y exquisito tacto ha presidido las deliberaciones de la Comisión referida, y que habla rogado al ministro de Hacienda que no dejara de hacer el viaje, para que expusiera personalmente al Sr. Borbolla el disgusto que tenía por no poder ir.

EN LA COMEDIA

RUBINSTEIN

Un lleno rebosante y un éxito extraordinario, clamoroso, para el admirable artista.

No hay modo de determinar cuáles fueron las obras en las que el gran Rubinstein hizo más intensa manifestación de sus excepcionales dotes de artista.

En la segunda parte del programa, ya conocido, ejecutó cuatro tiempos de la hermosa suite Iberia, de Albéniz; Corpus Christi en Sevilla, Jerez, Lavapiés y Eritaña.

Lavapiés fué un prodigio de expresión, de espiritualidad, de gracia. No es posible que haya pianista alguno que supere a Rubinstein en el colorido que presta a la composición. Esta es primorosa, y en ella se reproducen algunos temas populares que recuerdan los que Chueca y Valverde pusieron en La canción de la Lola, el madrileñísimo sainete de Ricardo de la Vega. Albéniz juega con esos cantos madrileños, dándole su expresión característica, local. Ni una sola de estas matices se pierde en la «versión» que ayer dió Rubinstein a Lavapiés. El genial artista realizó alardes de «verismo» que sorprendieron al auditorio. Una explosión de aplausos y bravos acogió la labor insuperable del gran pianista. El público, con unánime insistencia, pidió la repetición de este tiempo de Iberia.

En la segunda audición, el éxito alcanzó el mismo grado de efusión que en la primera.

Eritaña dió igualmente ocasión para que Rubinstein mostrase su maravilloso temperamento artístico y su mecanismo sorprendente.

En el programa había la siguiente nota explicativa de la tercera parte:

«Esta parte se compondrá de varias obras de Chopin, cuya elección se reserva el artista, siguiendo la inspiración del momento, y anunciándolas él mismo al público antes de ejecutarlas.»

Rubinstein tocó en esta tercera parte las siguientes composiciones: Balada en la bemol. Preludio. Barcarola. Mazurca y Polonesa en la bemol.

Pero como las ovaciones al genial ejecutante se sucedían cada vez más calurosas, aún regaló el oído de la concurrencia con dos nuevas obras, un Vals muy conocido y un Estudio, el llamado «de las dos arpas», que renovaron las manifestaciones de entusiasmo.

El auditorio, que no podía ser más selecto, estaba presidido por SS. MM. las Reinas Doña Victoria Eugenia y Doña María Cristina y SS. AA. doña Isabel, doña Luisa y don Carlos.

R. DE C.

DE TOROS

EN VISTA ALEGRE

En esta Plaza hubo ayer tarde una fiesta taurina, para que un novel probase sus aptitudes.

Este novel es un joven llamado Andrés Pérez «Montañésita», que tiene mucha afición y ganas de entrar en la pelea con los de cartel.

El toro que le sortaron no era de gran tamaño, pero estaba bien puesto de cuerna, y fué una lástima que no tuviese más bravura y poder.

«Montañésita» veroniqueó con soltura, y a la hora de la muerte se ciñó bastante, quizás algo excesivo, y por esto sufrió varios golpes.

Despachó a su enemigo de dos estocadas y un pinchazo; éste, y la segunda de aquéllas, bien puesta.

Después se lidiaron algunas vacas, en que «Montañésita» y otros consagrados, que acudían a ver al nuevo compañero, lucieron sus habilidades.

Entre los amigos é invitados que acudieron a la fiesta se hicieron votos por que apareciera «Montañésita» en uno de los carteles de las próximas novilladas.

MANZANILLA

¡No es posible seguir así!

Esta es la exclamación del día en todo Centro postal; ésta es la afirmación, tan honrada como sufrida, tan justa como callada, que brota a cada momento de todos los labios, dentro de nuestras oficinas, ora del humilde peatón, ora del paciente contratista, ya del oficial abogado, ya del jefe celoso. Y cosa, al parecer, rara: ¿por qué ese lamento no se deja oír fuera, por todas partes, con abrumadora insistencia, cual corresponde a la gravedad del caso?... ¡Cuántos tráncos menos apurados que este en que el correo español se halla; cuántas pretericiones muy inferiores a esta que estamos sufriendo han dado motivo para que en la Prensa diaria, en el Congreso, en el Senado, en todo lugar se lanzasen protestas y censuras llenas de acritud!... Es cosa ésta, al parecer, verdaderamente rara; mas no deja de asistirle su buena explicación: somos sufridos; así se ha dicho mil veces de nosotros, no dentro solamente, pero también fuera de nuestra casa; y esto explica, en parte, nuestra mansedumbre, nuestra resignación. En parte solamente, que aún hay otro motivo de silencio: los empleados de Correos, el personal de Correos no tiene tiempo libre ni aun para quejarse...

Por eso no dejan oír su voz de justa protesta; por eso no buscan en sus influencias políticas apoyo para sus justificadísimas demandas; por eso, hasta en las revistas profesionales no aparecen apenas escritos de petición, de queja, de alarma ante los ardimientos, que van tocando a su término, y que siempre se han dado en nuestra Corporación, por el progreso de los servicios y por el más cabal encuadramiento de la Patria.

Quiero repetirlo nuevamente: los funcionarios de Correos, el personal de Correos, no lanza a todo viento ayes de animal herido, porque sabe sufrir y callar, porque no tiene tiempo ni aun para quejarse...

Es esto muy triste, pero es verdad. Y como estamos pasando por una crisis de los servicios, ya iniciada; y como nos ha costado tantas penalidades conquistar el buen nombre de que gozamos; y como el prestigio logrado y la perfección conseguida peligran venirse a tierra ruidosamente, estrepitosamente, tal vez irremediablemente, es preciso que, sacando fuerzas de flaqueza, sacrificando hasta el sueño, y con él la última largueza de nuestras magnánimas energías, hablemos, escribamos, busquemos apoyo para nuestras legítimas aspiraciones por doquier, y cada uno según sus fuerzas y posibilidades.

Es necesario que se sepa que el empleado de Correos ya no puede más; es preciso que no se ignore que estamos dispuestos a sacrificar diversiones, honestos solaces, sanos esparcimientos, por amor a España, en situaciones de apremio como las actuales; pero que al funcionario de Correos se le está exigiendo más, mucho más. Y esto no es justo cuando en otros organismos del Estado hay manga ancha para permisos y licencias y descansos. Cabeza de partido judicial yo conozco en que el señor notario, el señor juez, el señor registrador, el señor escribano, todo funcionario público disfruta de largas temporadas libres para sus asuntos. Y mientras tanto, al empleado de Correos, al que no tiene en todo el año un solo día sin servicio, se le están dando casos en que, por falta de personal y exceso de trabajo, por carecer de una sección de oficiales suplentes para las Estafetas unipersonales, se le priva de acompañar al padre, a la madre, a la esposa, al hijo de su corazón, cuando tienen que emprender un viaje para ser sometidos a una peligrosa operación quirúrgica; se le prohíbe el ir a la ciudad a consultar una enfermedad solapada y traidora que, sin dar la cara, está minando su vida; se le vea el volar al lado de los seres más queridos, ausentes, en trance de agonía, para darles el postrer abrazo y recoger en su corazón su último suspiro...

Es esto tan lacerante, tan cruel, tan inhumano, que forzosamente se ignora (yo creo que se ignora) en las altas esferas del Poder; y sólo así cabe el que se den esos inauditos casos. Por lo mismo, vuelvo a repetir, hay que hablar, hay que escribir, hay que solicitar, hay que moverse, hay que hacer ostensibles nuestros sacrificios sobrehumanos, esos sacrificios que solamente tienen razón de ser cuando se trata de defender el honor de la patria, la independencia de la patria; pero no cuando es tan sólo cosa de economía y de apremio del Erario público lo que puede alegarse.

Ni por amor al progreso y civilización puede exigirse tanta abnegación y sacrificio tanto. Porque si los funcionarios de Correos y los de Telegrafos, y los de Aduanas, etc., se ven relegados a esa triste situación en aras del servicio, de la civilización, del progreso, ¿no es cierto que se incurriría en el increíble absurdo de subordinar las personas a las cosas, en la necesidad de sacrificar lo real (los hombres) a lo abstracto (el servicio), a lo que no puede darse sin las personas, sin los seres humanos, a cuyo bienestar y ventura debe todo en buena lógica supeditarse?...

Bueno; pues se impone el que se nos oiga, el que se nos atienda, el que se nos haga justicia. Y si es razonable (como lo es mucho) lo que pedimos, y no puede distraer un centímetro (o se cree conveniente no distraer un solo centímetro del presupuesto general de ingresos) en mejorar nuestra angustiosa situación, bueno será, necesario será, no ir, no a la supresión de servicios (que esto no lo queremos nosotros, ni el público lo miraría bien); pero sí a excogitar los medios conducentes a obtener dentro de nuestros servicios recursos que sean destinados absoluta y exclusivamente al sostenimiento y adelanto de los mismos. Discutiendo sobre el particular, se me ocurre una idea que gustoso voy a exponer: ¿por qué no ir directamente a la aplicación de una tarifa más razonable a los impresos y recargar la actual, tan mezquina y hasta irrisoria, con un impuesto que pudiéramos llamar de progreso de los servicios é invertir todo lo que por tal concepto se recaudase en material y personal? No sé si esta idea parecerá buena

a todos. Desde luego, por mala que sea, es siempre preferible a dejar a los servicios en todo presupuesto sin la necesaria dotación, sin los medios que reclama la progresiva é incansante evolución de los mismos. Por otra parte, yo creo que, mientras no se llegue a conseguir que un capítulo de los ingresos de nuestro servicio (un capítulo que siga en la recaudación un perfecto sincronismo con la marcha siempre creciente del desenvolvimiento postal se aplique íntegro a las necesidades del Cuerpo, no se podrá considerar resuelto el problema que a cada paso vérguese ante nosotros preñado de dificultades.

¡Qué ocasión ésta tan oportuna para hacer algo en ese sentido se le presenta a nuestro muy querido director general, D. José Francisco Rodríguez! Y yo creo que si en pro de esa reforma pusiese a contribución su admirable don de gentes, sus innumerables simpatías, su elocuencia arrolladora, su ascendente influentísimo cerca de los ilustres jefes del partido que rige en la actualidad los destinos de España, todo su corazón, que es muy poderoso, toda su voluntad, que es muy grande; yo creo, repito, que defendida esa mejora por tan inmenso paladín, llegaría bien seguramente a vías de hecho. ¡Y cuánto no se lo agradecería el Cuerpo de Correos, y cuánto no perduraría en las mentes de todos nosotros esa magna obra, y cuánto no ganaría con ello el servicio y el público mismo, que tanto sabe aplaudir y hacer suyas las mejoras del Correo, porque reconoce muy bien que, al fin, en bien de todos redundan...

JULIO MENEDEZ

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

VIDA DEPORTIVA

CICLISMO

Unión Velocipédica Española (primera región.)

Las carreras de neófitos y debutantes suspendidas por causa del mal tiempo, se celebrarán, con arreglo al programa ya publicado, el día 11 del corriente, en la carretera de la Coruña. Las salidas se darán a las diez y a las diez y cinco minutos de la mañana.

Las inscripciones terminarán a las seis de la tarde del día 9 de marzo, y hasta esa fecha podrán hacerse en los establecimientos indicados en el programa.

Carrera de inauguración.

Esta prueba tendrá lugar el domingo 18 de marzo, siendo reservada para asociados de la primera región, pertenecientes a las tres categorías.

La salida se dará a las nueve y treinta minutos de la mañana del kilómetro 3,500 de la carretera de Extremadura al 12,500 de la misma, tomando la que va a San Martín de Valdeiglesias. El viraje estará situado en el kilómetro 16 de esta última carretera, efectuando el regreso por el mismo itinerario, que hace un total de 50 kilómetros.

Los premios que se conceden para cada una de las tres categorías, son los siguientes:

- 1.º 25 pesetas,
2.º 15 pesetas,
3.º 10 pesetas, y
4.º 5 pesetas.

Hasta las seis de la tarde del 10 de marzo podrán hacerse las inscripciones en los establecimientos designados para las carreras de neófitos y debutantes, mediante el pago de una peseta, no reembolsable, por cada corredor.

Se advierte que no será válida toda inscripción de corredores que no reúnan los siguientes requisitos: 1.º, contar, por lo menos, con tres meses de antigüedad; 2.º, estar al corriente en el pago de mensualidades, y 3.º, poseer la licencia de corredor del año actual.

Esta prueba se disputará sin entrenadores y con arreglo a los vigentes reglamentos de carreras.

Los corredores deberán presentarse al Jurado media hora antes de la anunciada para dar la salida.

El Comité declina toda responsabilidad que pueda derivarse de los accidentes ocurridos a los corredores ó causados por ellos durante la carrera.

Copas U. V. B. 1917.

El Comité ha acordado instituir para el año actual tres Copas, una para cada categoría, que se adjudicarán a los tres corredores que durante el año 1917 hagan mayor recorrido de kilómetros en carreras de esta región, siempre que esas pruebas se hayan efectuado bajo los reglamentos oficiales.

Caso de empate en el total de recorrido, se adjudicarán a los corredores que lo hayan hecho en menos tiempo.

Si en el transcurso del año algún corredor pasara de una categoría a otra, a los efectos de la adjudicación de Copa, se le considerará en aquella a que pertenecía en 1.º de enero último.

Quedan fuera de este concurso las carreras de neófitos, debutantes y todas aquellas en que, por su carácter, no se exijan licencias de corredores.

Las entregas de las Copas se harán en la junta general ordinaria que se celebre en enero de 1918.

Nota. Para la carrera de inauguración han sido cedidos por D. Domingo Agustín y D. Maximiliano Clavo dos premios, que se adjudicarán en la forma que oportunamente se anuncie.



CALLE DE RECOLETOS, 1. Neumáticos para automóviles, motocicletas y bicicletas. Bandajes maizos para camiones. Gran stock en todas medidas.

ACADEMIA DE JURISPRUDENCIA

La posición aragonesa en el problema regionalista

Ante numeroso y distinguido público dió ayer tarde su anunciada conferencia sobre el tema que encabeza estas líneas el catedrático de Derecho Canónico de la Universidad de Zaragoza D. Juan Moneva y Puyol.

Comenzó exponiendo las tres afirmaciones de la historia panegirística, que son la suprema grandeza política del imperio de España en el siglo XVI; la suprema cultura del siglo de oro, y el logro de la libertad por el período constitucional, sobre las cuales han de extenderse otras tantas sombras que el conferenciante especifica, señalando la necesaria falta de información que el Estado debía padecer en el siglo XVI, la que no es mas que concentración de potencialidad cultural en el siglo de la corte del Buen Retiro, pues el país era un erial, y, con relación al período constitucional, puede decirse que sus consecuencias han sido sólo un rudimentario comenzar en la liberación de los ciudadanos.

En la Edad Media el Gobierno fué para los gobernados, mientras que en la Edad Moderna, los gobernados fueron para el Gobierno. La Edad Media fué edad de acción; la Moderna, de representación; y la sustitución de ésta por aquélla determinó el criterio de unificación. Al consuetudinarismo de los siglos medios, especialmente el XIII, siglo maestro de las organizaciones sociales, sigue el doctrinarismo de la gobernación moderna.

Esta ha sido la situación de España hasta que en 1808 se produce el despertar español, en la luctuosa fecha de la pérdida de las colonias, determinando el que nuestro país pensase en sí mismo y surgiese la palabra regeneración, palabra ridícula, porque el problema no era rehacerse, sino darse a luz.

Cataluña se creyó libre a ser la más perjudicada por la pérdida de las colonias, y, sin embargo, fué la que más hondamente reaccionó. Castilla sufrió el engaño de la historia panegirística. Entonces empieza a sonar el concepto regionalismo, y hay en toda Europa un renacimiento de ideas nacionalistas.

Hace historia el conferenciante del desarrollo catalán, y señala cómo entre Castilla y Cataluña puede considerarse subsistente una palanca de primer grado, que puede tener su punto de apoyo ó en Ariza, frontera entre Castilla y Aragón, ó en Tamarit, frontera entre Aragón y Cataluña, de donde resalta que el problema aragonés estriba en el lugar que ocupe en dicha palanca.

Discurre luego acerca de la existencia de Aragón, señalando graves errores de la división geográfica de Colmeiro y afirmando la conciencia que Aragón tiene de su realidad regional, fundada, ya que no en un habla propia, en unas instituciones y en una economía.

Los más que hablan de Aragón no lo conocen, padeciendo el aragocismo, centralismo de la metrópoli, planteado ya en el siglo XV. Muestra el antagonismo existente entre los intereses de la capital y los de los pueblos, cayendo sus simpatías del lado de los propios, y presenta a Aragón conhibido en sus propias fuerzas, enumerando el caso de la conmemoración del Centenario de los Sitios, en que Madrid se quiso poner a Zaragoza, y la obra de los desarraigados, de los que se creen en el deber de ser paladines del centralismo y de forzar a Aragón para que lo sea, habiendo en ellos la diferencia entre el paladín homérico y el manolo de don Ramón de la Cruz.

Se ocupa después de los problemas que Aragón tiene planteados: de los riegos del Alto Aragón y del municipalismo, que ha sido recogido por los secretarios de los Ayuntamientos y por los próceres de la economía aragonesa, que son pocos, acaso pudiera prescindirse del plural al referirse a ellos, pero son superiorísimos. Habla también del problema de los hacendados forasteros, tan relacionado con el problema de la organización de la propiedad.

Señala las necesidades autonómicas de Aragón, que está destinado a ser un pueblo opulentísimo, al coincidir para su prosperidad los beneficios que han de obtenerse del Canal de Aragón y Cataluña, de los altos riegos, del ferrocarril de Canfranc, de la cada vez más intensificada vida agrícola é industrial de la ribera del Ebro y de la copiosa riqueza minera de la provincia de Teruel.

Para aprovechar estas riquezas precisa el establecimiento de la Mancomunidad, y para que ésta exista, tiene que existir la región, entendiendo el regionalismo como una división de trabajo.

El Sr. Moneva y Puyol fué muy felicitado por su conferencia, clara exposición de una ideología razonada y serena.

Crema Marie Brizard

Licor soñador. Predilecto de las señoras.

FRONTON MADRID

Cuatro partidos, como más principales, celebráronse anteaayer.

El primero de la tarde, que lo jugaron Amparo y Margarita contra Isabel y Fermína. En este partido fueron favoritas las azules, pero desde el primer tanto fueron por delante las rojas, que ganaron por siete tantos.

El segundo partido se lo disputaron Amparo y Enriqueta (rojas) a Elisa é Isidra (azules); estas salen por delante, pero al final, y tal vez en ello tuviera parte cierto público que, exteriorizando sus protestas, pudo influir. Isidra se descompone y pierde el partido, quedándose en 26.

El tercer partido, último de la tarde, lo jugaron Petra y Fermína (rojas) contra Carmen y Mercedes (azules). Todo el partido estuvieron muy bien las rojas, que dominaron a sus contrarias, descomponiéndose Mercedes, que

á última hora no estuvo, ni mucho menos, como ella acostumbra estar.

Perdieron las azules por siete tantos. Por la noche, el partido fué Elisa y Consuelo (rojas) contra las hermanas Joaquina é Isidra.

Consuelo, la Zapaterita de raqueta, juega como las buenas, no se le va una. Isidra, descompuesta por lo de la tarde, que se repite en parte por la noche (nos referimos a la protesta del público), pierde el partido por bastantes tantos.

Madrid sin carbón

Desde el bando con la tasa de carbones, este gremio ha gestionado insistentemente con las autoridades y Juntas de Subsistencias resoluciones para el problema del carbón, en precio y abastecimiento, sin resultado alguno.

En mayo último protestaron los carboneros ante el ministro de Hacienda de la real orden que autorizó la exportación, alegándose como justificación, y para tranquilizar los ánimos, que previamente los abastecedores y tratantes se habían comprometido a dejar aseguradas las necesidades de Madrid. Con este espejuelo, el carbón vegetal salió por Lisboa para Inglaterra, y en Madrid no quedó ni vino el necesario para su consumo.

En tal situación se entró en el invierno, y cuando el carbonero tenía almacenado carbón vegetal á seis y siete reales arroba, se hace la tasa y, sin distinguir clases, se fija para la mejor calidad cinco reales los diez kilos.

Aun siendo ruinosa esta tasa, los industriales, dando ejemplo de singular obediencia, malvendieron sus existencias, y hoy se encuentran sin carbón, y el que por casualidad se halla, es á precios superiores á la tasa.

En Valencia, Barcelona y Cádiz se ha tasado el kilo de carbón vegetal, donde niens, á veinte céntimos. En Madrid, á doce y medio. Como consecuencia, los productores han llevado sus carbones á esas capitales en que se les paga más. Consiguientemente también, el carbón no viene á Madrid, y el poco que hay se hace pagar á siete y ocho reales arroba, precio enormemente superior al de la tasa.

Y esto es natural, no sólo por la carestía, sino porque agotadas las existencias ó «stocks» de carbones vegetales de los alrededores de Madrid y su provincia, hay que acudir á mercados más distantes, que hasta Madrid tienen 17, 22 y 25 pesetas de arrastre por tonelada, con los demás gastos inherentes á esta industria. Pueden confirmarlo los tratantes, que desde la tasa no traen carbones á Madrid.

El señor alcalde terció también en este asunto. Hizo cuanto pudo por traer varios trenes de carbón. Así se lo habían ofrecido; pero no llegaron más que cuatro ó seis vagones, y eso porque se incautó de ellos el señor gobernador de Cáceres cuando iban en ruta para Valencia. Con esta intervención no se consiguió la baratura, porque clasificados estos vagones en cepa y ceniza, se pagó un promedio de 85 pesetas con 22 de arrastre por tonelada, que con los demás gastos produjeron pérdida á los industriales que los trajeron.

Seguendo en las anomalías, se da el caso de que no se ha hecho tasa para el almacenista, con relación al detallista. Así por ejemplo, una tonelada de antracita cuesta con arreglo á la tasa 89 pesetas; el almacenista vende á este precio al detallista, y como éste, á su vez, no puede vender á más de ese precio, resulta el absurdo de que el detallista tiene que vender el carbón al mismo precio que le cuesta, por no haberse hecho esa diferenciación justísima de tasa para unos y otros vendedores.

Y es que Gobierno, Juntas y autoridades no quieren convencerse de que el problema se ha planteado, ya que no resuelto, de modo inverso; es decir, que se ha comenzado la tasa por el detallista, cuando debió hacerse por precedencia y transporte; y así se da el caso insolito de que el productor de carbón vegetal no tiene tasa, y sin embargo se obliga al detallista á que compre al precio que aquí quiera, sin contar con la paradoja de que después de la tasa una Compañía de ferrocarril ha subido su tarifa, y las otras dos se han reservado hacerlo. ¿Es esto previsión ni justicia?

A todo esto, se ha perseguido con inusitada saña á los industriales. Digan lo que quieran los que no están enterados de la realidad, los carboneros están danzando entre Juzgados municipales y las Tenencias de Alcaldía, y por motivos como los siguientes á uno se le imponen 500 pesetas de multa porque no da dos kilos de carbón por 20 céntimos, cuando en el Bando se fija el precio de 25. A otro se le impone la multa de 30 pesetas y arresto, por vender á precio superior al del Bando, antes de estar en vigor el Bando. Y á otro, por último, se le multa por no devolver ¡medio céntimo! á una compradora, á quien en compensación se le ofrecía una cantidad mayor de carbón.

Estas vejaciones se agrandan en reuniones públicas y sesiones del Ayuntamiento con epítetos y diatribas que hacen concepto en el Código penal, con tan notoria injusticia, que la Cooperativa Socialista y la de Cocheros, que no persiguen ningún lucro, venden el carbón vegetal á sus cooperadores á precio superior al de tasa.

Como el sacrificio tiene un límite y á ese se ha llegado, por no estar establecido en ninguna parte que un industrial expendia lo que no tiene y menos que lo venda á menor precio del coste, los agremiados de carbonería, después de apuradas toda clase de gestiones, sin éxito, se verán en la necesidad apremiante de suspender sus compras de carbón vegetal mientras por quienes correspondía no se haga que venga el carbón necesario á Madrid; que se unifiquen las tasas; que en la tasa se distingan clases con diferente precio; que la tasa sea distinta para el almacenista que para el detallista; que se tase el carbón por precedencia, y que los productores regulen los precios de sus transacciones por los que se fijan en la tasa. Así se comunicará á los excelentísimos señores ministro de la Gobernación y alcalde de Madrid.

EL GREMIO DE CARBONERIAS

LOS TEATROS

ESTRENOS

«LOS HIJOS DE LA PIEDRA»

Cómico.—El aplaudido autor Guillermo Perrin estrenó anoche en este favorecido teatro un melodrama en dos actos y cuatro cuadros titulado Los hijos de la piedra.

La obra hubiera sido un gran acierto en 1898, año en el que el autor presenta la acción del melodrama, porque dadas las circunstancias por que entonces atravesaba España, el público acogía con entusiasmo cualquier obra que tuviese relación con alguna gloriosa hazaña de cualquier español en Cuba.

Este ha sido, sin duda, el error del Sr. Perrin al plantear el asunto en aquellos tiempos, pudiéndolo hacer, pues con ello no variaba en nada la trama de la obra, en relación con otras campañas más recientes. Con la descripción del glorioso episodio de Eloy Gonzalo, el héroe de Cascorro, al público, en vez de emocionarle, se le viene a la memoria la Cabezera del Rastro.

La obra, sin embargo, entró sin dificultad en puerto de salvación, y en las sucesivas representaciones, en que el autor de fijo la habrá retocado, cortando y suprimiendo algunas escenas, gustará, será muy aplaudida y rendirá provecho.

Muy agradecerle lo tiene que estar Perrin a la insuperable Loreto; con esta artista es raro que fracase ningún autor. Cuantos elogios hagamos de la simpática Loreto siempre serán pocos; en toda la obra estuvo inimitable, tanto en la nota sentimental como en la cómica.

Otro tanto tenemos que decir de Chicote, que encarnó a perfección un gracioso papel. Todos los demás artistas del Cómico, especialmente las Sras. Aguilera y Melchor, y los Sres. Soler, Castro y Peinador, interpretaron sus papeles muy acertadamente.

L. P.

REPOSICIONES

«EL ZAPATERO Y EL REY»

Cervantes.—Nuestro buen público, que parece a veces encenagado en las mil vaciedades cómicodramáticas que se estrenan a menudo, evidencia cuando llega la ocasión que todavía conserva entusiasmo y culto al arte puro y a la excelsa poesía.

Anoche aprovechó la coyuntura de que Ricardo Calvo, Rafael Calvo y la Carmen Seco representaban el hermoso drama de Zorrilla El zapatero y el Rey, y llenó la remozada sala de Cervantes, dando un mentís a los que creen que el buen gusto ha desaparecido del espectador moderno.

La obra del inmortal poeta alcanzó una interpretación esmerada y brillante, y con tal fervor escuchaban todos aquellos versos magistrales, entonados y cálidos del eximio Zorrilla, que se produjo en más de una ocasión el siseo de protesta de los encandilados contra las toses inoportunas de los catarrosos. Nada pinta mejor que este detalle expresivo y eufónico el placer, recogimiento y atención con que se oyó toda ella.

Ricardo Calvo, admirable y soberano en el interesante papel de Don Pedro de Castilla, fué ovacionado frecuentemente e interrumpido por los aplausos de los más entusiastas en algunos parlamentos.

Además de él y la Seco, supieron destacarse el otro Calvo, como queda ya dicho, y los Sres. Gutiérrez y García Rodrigo en los papeles de Enrique el Bastardo y Juan Pascual, principales figuras del popular drama.

La obra ha sido puesta con mucho esmero y propiedad. Terminó la función, que fué una especie de homenaje al gran poeta, con la lectura de una de sus más bellas poesías por Ricardo Calvo, que la dijo primorosamente.

R. B.

GACETILLAS

Real.—Hoy domingo, el función de noche, se pondrá en escena la gran ópera de Wagner, Los maestros cantores, en la que hará su debut el afamado tenor Eduardo Di Giovanni. Tomará parte en la representación de la citada obra la eminente diva Cecilia Gagliardi y la Srta. Mercedes Massip, con los señores Di Giovanni, Crabbé, Masini-Pieralli, Torres de Luna, Pini-Corsi y Del Pozo, principalmente.

La orquesta será dirigida por el prestigioso maestro Tullio Serafin.

Con la presentación de las difícilísimas óperas wagnerianas han de quedar satisfechas las más exigentes exigencias de los verdaderos inteligentes en arte lírico, siendo lógicamente la impaciencia que reina entre el público en general, deseo de presenciar una de las más grandes producciones musicales del maestro de los maestros: el gran Wagner.

Español.—El próximo lunes tendrá lugar el estreno de la tragedia en tres actos y en verso, original del Sr. Aponte, titulada El rey ciego, que mereció el primer premio en el concurso organizado por el Ayuntamiento.

El reparto es el siguiente: Constante, rey de Duncania, Sr. Ruiz Tattay; Usaldá, Srta. Carmen Jiménez; Duque de Branes, Sr. Muñoz; Samuel, Sr. Trescolli; Rodrigo, capitán, Sr. Vifias; Nuño, señor González; Blanca, Srta. Abrines; Azafata primera, Srta. Jiménez; Azafata segunda, señorita Pérez Luque; Un mensajero, Sr. González; Caballero primero, Sr. Botana; Caballero segundo, Sr. Cisneros; Caballeros guerreros, pájaro. La acción en el palacio real del fantástico reino de Duncania. Edad Media.

Infanta Isabel.—Hoy domingo tendrán lugar en este teatro, por la tarde, dos funciones: a las cuatro y media (doble), El padrón municipal, obra cómica no representada hace tiempo en Madrid, y a las seis y media, La audaz aventura.

Por la noche, segunda y última función popular poní—dese en escena Los hijos de Avagón y el nuncio de la marquesa (cinco actos).

Apolo.—Hoy domingo tendrá lugar el siguiente programa: a las cuatro de la tarde y a las nueve y tres cuartos de la noche, Maruxa;

a las seis y cuarto de la tarde, Serafin el Pintorero y Los vecinos, y a las once y tres cuartos, sencilla, Mantequilla de Soria.

El lunes, a las cuatro de la tarde, beneficio de la Asociación Unión de funcionarios administrativos del Estado. (Véanse programas y carteles.)

En la próxima semana se verificará en este teatro el estreno de la zarzuela de los señores Avevilla y Merino, música del maestro Luis E. Pujol, El estudiante de Salamanca.

Cómico.—Hoy domingo tendrán lugar en este teatro tres funciones, representándose, a las cuatro, la celebradísima zarzuela Los viajes de Gulliver, y a las seis y media de la tarde y media de la noche, la comedia melodramática nueva Los hijos de la piedra.

Price.—Hoy domingo, a las cuatro de la tarde, La casa misteriosa; a las seis de la tarde y a las diez de la noche, Hugo de Montreux.

Todos los días, tarde y noche, Hugo de Montreux.

Alvarez Quintero.—Con el reestreno de La garra, de Linares Rivas, ha encontrado la Empresa de este teatro un filón que explotar.

Los artistas que en ella toman parte, dirigidos por Alfredo Barbero, obtienen muchos aplausos del distinguido público que llena el teatro a diario.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

«VOLVORETA»

En la próxima semana se pondrá a la venta en todas las librerías esta novela de Wenceslao Fernández Flórez, admirado autor de las ACOTACIONES DE UN OYENTE, de «A B C». Un volumen de 300 páginas con artística cubierta de Castaño, 3,50 pesetas. Pedidos: Viuda de Pueyo, Abada, 19, Madrid.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Dia 2, Dia 3. Includes entries for 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, and various industrial values.

Table with columns: Valores Industriales (acciones), Ferrocarriles, Obligaciones, and Valores extranjeros. Includes Banco de España, Compañía de Tabacos, etc.

BOLSA DE BARCELONA: 4 por 100 interior, 75,10.—Idem exterior, 82,80.—Nortes (duros), 68,80.—Alicantes (duros), 69,95.—Francos, 80,75.—Libras, 224,46.

BOLSA DE BILBAO: Altos Hornos, 339.—Resineras, 88.—Explosivos, 258.—Industria y Comercio, 234.—Felgueras, 147.

A los contrailtas

La Sociedad anónima Panificadora Popular Madrileña saca a concurso la construcción de sus cocinas, garage y depósito de trigo, cuya construcción debe hacerse en el plazo de dos meses.

El pliego de condiciones puede verse en las oficinas unificadas de la Sociedad, Jardines, 35, durante ocho días, a partir desde hoy, de diez a una y de cuatro a siete.

GRAN MUNDO

Notas deportivas. En la finca de Aigete se ha verificado la prueba de galgos para resolver el empate del segundo premio, entre la perra Violeta, de la Infanta doña Luisa, y Avión I, del Sr. González Torres.

Fué presenciada por la Reina Doña Victoria, los Infantes D. Carlos y doña Luisa, el Príncipe D. Raniero y distinguidas personas de la sociedad de Madrid.

Entre estas figuraban la duquesa de la Victoria, vizcondesa de Fernhones, marques de Montegudo y sus hijas; señoritas de Santaña, Zulueta y Díez de Rivera; duque de Gor, marqueses de Perales y Villabragima, conde de la Maza y Sres. Isasi, Domecq y Cabanillas.

La Infanta doña Luisa montó admirablemente un caballo enjaezado a la andaluza. Ganó el premio, en refuza lucha, el galgo Avión I, del Sr. González Torres.

Los dueños de la posesión, duques de Alburquerque, hicieron los honores amablemente.

—Ayer se reanudaron en el Real Club de la Puerta de Hierro los partidos del concurso de golf.

Se disputará el premio de la presidenta de la sección de señoras, en un handicap a 18 agujeros.

—En las tiradas para disputarse el campeonato a 25 metros, en el Tiro de Pichón de la Casa de Campo, ha resultado vencedor el conde de Artaza, que de 22 pichones que tiró, mató 19.

Banquete en honor del arzobispo de Valencia.

El ilustre financiero y estadista, presidente de la Tabacalera, D. Juan Navarro Reverter, y su distinguida esposa, doña Teresa Gomis, han obsequiado con una comida al nuevo arzobispo de Valencia, D. José María Salvador y Barrera, respondiendo con este banquete el ex ministro de Hacienda al que el prelado ofreció a sus amigos con motivo de su consagración.

La mesa se hallaba adornada con exquisito gusto. Claveles y otras flores se apiñaban en corbilleos de plata repujada.

Tomaron asiento en aquella, además del arzobispo de Valencia y de los señores de Navarro Reverter, el nuncio de Su Santidad, monseñor Ragonessi; el auditor de la Nunciatura, monseñor Solari; el secretario de la misma, monseñor Pirelli; el familiar del arzobispo, los hijos de los señores de Navarro Reverter, señora de García de la Rasilla y su esposo y el ex subsecretario de Gobernación D. Juan Navarro Reverter y Gomis.

Hicieron amablemente los honores los señores de Navarro Reverter y sus hijos, que con su habitual bondad colmaron de agasajos a sus convidados.

Noticias de enfermos. El duque de Tamames está algo mejor de la dolencia que le aqueja.

—Se encuentra algo más aliviada, dentro de la gravedad de su estado, la señora de R. Camero Cívico.

—Se halla muy mejorado de su dolencia, el Sr. D. Máximo Propper, sin que desaparezca la gravedad.

—Asimismo se encuentra muy mejorada, después de la operación quirúrgica que le ha sido practicada, la señora de Sánchez Ocaña, madre de los vizcondes de Cuba.

—Está restablecido el marqués de Zahara.

AGUA DE SOLARES

Infalible contra la neurastenia.

NOTICIAS GENERALES

QUININA EN FORMA SUPERIOR.—El efecto tónico y laxante del Laxativo Bro-no Quinina le hace superior a la quinina ordinaria, y no afecta la cabeza. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

No es posible toser con Jarabe Oriva.

CONSERVAS TREVIANO

Preferidas a todas las marcas.

Lo que otros dentífricos gastan en lujo y atractivos de su presentación, lo gasta el LICOR DEL POLO en la calidad y escrupulosidad de sus componentes.

LOS REPUBLICANOS

DIGNACION DE CANDIDATOS

La candidatura completa de la Federación republicana es la siguiente:

Buenavista-Centro.—Don Fidel Fernández, radical; D. Enrique Asprón, Unión Republicana; D. Ramón Gordillo, federal.

Hospital-Congreso.—Don Alonso García, Unión Republicana.

Palacio.—Don José Atienza, federal.

Universidad-Hospicio.—Don Daniel García Albertos, federal; D. Adolfo del Coso, radical; D. Rosendo Castells, Unión Republicana.

SUCESOS DEL DIA

Muerto por el tren. Antonio Rodríguez Manzanedo, de once años, que pretendió subirse a un tren de la línea de circunvalación en las inmediaciones de las Peñuelas, tuvo la desgracia de caerse a la vía, siendo alcanzado por el convoy, que le causó la muerte y le seccionó las piernas.

El Juzgado de guardia se constituyó en el lugar del suceso para instruir las diligencias correspondientes y proceder al levantamiento del cadáver de la desgraciada criatura, víctima de su propia imprudencia.

Arrollada por el tren. En Torreledones, cerca de la estación del ferrocarril, fué encontrado el cadáver de una mujer sobre la vía.

Había sido arrollada por el tren, que le había destruido la cabeza.

En uno de los bolsillos le fué encontrada una tarjeta personal expedida en Ventosa (Vizcaya) a nombre de Josefa Suárez, de veintinueve años, soltera.

Sustracciones repetidas.

El encargado del restaurant Tournié ha denunciado que viene observando repetidas sustracciones en el servicio de comedor, sin que pueda precisar quién es el autor de las mismas.

El valor de lo sustraído asciende a 500 pesetas.

Accidente del trabajo.

Francisco Albert González, de diez y seis años, sufrió una herida en la mano derecha hallándose trabajando en un taller mecánico situado en el Paseo de las Acacias, núm. 7.

ESTADO DEL TIEMPO

Se nota en las costas del Norte y Noroeste de España el influjo de una borrasca cuyo centro debe hallarse en el Canal de la Mancha.

Otra perturbación atmosférica se encuentra próxima a las islas Baleares.

Todo ello hace que vaya empeorando el tiempo en casi todas nuestras regiones.

Tiempo probable en las distintas regiones de España.

Cantabria y Galicia, lluvias y marejada.

Centro y Extremadura, tendencia a empeorar.

Andalucía, tiempo inseguro.

Aragón, Cataluña y Levante, chubascos y descenso de la temperatura.

MADRID

Altura barométrica a 12 horas del día, 699,1 milímetros.

Temperatura máxima del aire a la sombra, 14°.

Idem mínima del aire, 10°5.

Dirección del viento, Oeste.

Recorrido total, 191 kilómetros.

Velocidad máxima, 16 kilómetros por hora.

Tiempo probable para la provincia de Madrid.

Tendencia a empeorar.

¿Va usted a Madrid?

No deje de visitar la Casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

Seleccione chautilly en pasteles, cajitas y postres.

HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata a la catalana en las típicas hojitas.

Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambres.

Cervezas, te, licores. Degustación de Keñr, Joghurt y Fostó-Cacao.

MONTERA, 12, «LA INDIA»

Teléfono 4.460.

Ultima hora

Concurso de Tiro de Pichón.

ALICANTE. (Sábado, noche.) A las dos de la tarde comenzaron las tiradas en el concurso organizado por la Real Sociedad de Tiro de Pichón, con regular animación y asistencia de muchas damas.

En el tiro de prueba tomaron parte 12 escopetas. Después de matar el séptimo pájaro partieron el dinero los Sres. Bellver, Buades y Carles.

A las tres de la tarde comenzó la tirada de la Copa del Rey, a siete pichones, 40 pesetas de entrada, en handicap, y excluyendo dos cerros del derecho a igualar. El primero era ganador de la Copa y el 50 por 100 de la entrada, y el segundo, del 20 por 100. Tomaron parte 18 escopetas. Quedó sin cero únicamente el Sr. Clerva, de Murcia, quien partió el dinero con el Sr. Bernácer, de Alicante, que mató hasta el quinto pájaro. El segundo premio lo ganó el Sr. Carles, valenciano.

Después se disputó la Copa de la Infanta Isabel, en iguales condiciones que la tirada anterior. Había inscritos 14 tiradores. Llegaron al séptimo pájaro con un cero los señores Bellver, Carles y Esplugues, quienes, empataados al matar los tres el séptimo pájaro, se repartieron el dinero de los dos premios. En el octavo pichón erraron los Sres. Bellver y Carles, matándole el Sr. Esplugues, valenciano, que ganó la Copa.

En la tirada del premio de señoras correspondió el primero, ganado por el Sr. Carles, consistente en una bandeja de plata, a la Srta. Mayans, y el segundo, ganado por el Sr. Bellver, y que era un bolso de plata, a la señorita de Parré. El dinero de la poule lo partieron los Sres. Carles y Caldeti.

Desmintiendo una información.

VALENCIA. (Sábado, noche.) La Compañía Transmediterránea ha enviado una nota a la Prensa desmintiendo el rumor anónimo que ha circulado referente a que pensara vender al Extranjero 25 de sus vapores, entre los que figuraban los ocho que tiene actualmente en puertos ingleses.

Niega incluso que se hayan entablado negociaciones para ello.

Las subsistencias. El gobernador civil, el delegado de Hacienda y los representantes de entidades continúan sus conferencias, dedicadas solamente al problema de las subsistencias.

Los arroceros. Reflejando la Cámara de Comercio el sentir de los pueblos ribereños, ha enviado al ministro de Hacienda un telegrama agradeciendo la noticia recibida de que se activa la tramitación del expediente de autorización de exportación del arroz, pero haciendo constar que la tardanza en resolverlo acarrea graves daños a los cosecheros y exportadores.

Conferencias reservadas.

LAS PALMAS. (Sábado, noche.) El general de la Armada D. Salvador Buhigas ha invitado a los cónsules residentes en Las Palmas a conferenciar con él, guardándose absoluta reserva acerca del asunto tratado en estas conferencias.

El viaje del director de Obras públicas.

Ha sido acogida con general satisfacción la noticia de que vendrá a estas islas para estudiar el modo de resolver los graves problemas pendientes, el director general de Obras públicas, Sr. Zorita.

La importación de maíz.

Con los importadores de maíz se ha reunido la Junta de Subsistencias para darles cuenta de que el Gobierno francés ha autorizado la exportación de maíz de la zona francesa de Marruecos, con destino a Canarias y estudiar los medios de adquirirlo en condiciones beneficiosas para la población obrera.

Funerales por el hijo de los condes de Villamar.

VALENCIA. (Sábado, noche.) En la iglesia parroquial de San Pedro se han celebrado funerales por el alma del hijo de los condes de Villamar.

Presidían el duelo de señoras las condesas de Daya Nueva y San Germán, y la marquesa de Caro y otras distinguidas damas.

El de caballeros presidíanlo el gobernador, el alcalde, el presidente de la Audiencia, el rector de la Universidad y el ex alcalde, señor Maestre, y personalidades distinguidas.

En el domicilio de la familia del finado, que no recibe, se han depositado numerosísimas tarjetas.

De elecciones.

El tinglado electoral está a punto de deshacerse.

Hasta ahora los candidatos que se han presentado son liberales, aunque se les discute el nombre.

La candidatura republicana será modificada.

Probablemente los jaimistas se organizarán para presentar candidatos.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—4 (séptima función de tarde), Sancha y Da lila

9 (función de noche), Los maestros cantores.

ESPAÑOL.—5,30, La Corte de Napoleón.

10 (popular a precios populares), última representación de La Corte de Napoleón.

COMEDIA.—(Compañía cómicodramática)—5, El último trazo—10 (función popular), El último trazo.

LARA.—5,30, Juan José (tres actos) y fin de fiesta Analia Molina.

8,45, Juan José (tres actos) y fin de fiesta Analia Molina.

INFANTA ISABEL.—4,30 (doble), Nocturno y El padrón municipal.—6,30, La audaz aventura.

10 (popular) (cinco actos), Los hijos de Aragón y El palacio de los marqueses.

CERVANTES.—6, El zapatero y el Rey.

10, El zapatero y el Rey.

PRICE.—4, La casa misteriosa.—6, Hugo de Montreux.

10, Hugo de Montreux.

APOLO.—4 (doble), Maruxa (dos actos)—6,15 (especial), Serafin el Pintorero y Los vecinos.

8,45 (doble), Maruxa (dos actos).—11,45 (sencilla), Mantequilla de Soria.

REINA VICTORIA.—4, Princesitas del Dollar.—6,30, La dama blanca.

10,30, La dama blanca.

ESLAVA.—6, Margarita la Tanagra.

10,30, Margarita la Tanagra.

COMICO.—4 (especial), Los hijos de Gulliver (dos actos).—6,30 (especial), Los hijos de la piedra (dos actos).

10,30 (doble), Los hijos de la piedra (dos actos).

NOVEDADES.—4 (doble), La viejecita y La chicharra.—6,15, El zagalillo.—7,30, El puño de rosas.

9,15, Diferentes.—10,30 (doble), La alegría del batallón y La chicharra.

COLISEO IMPERIAL.—De 12 a 1, Matinée con regletos.

3,15 y 8,45, Películas.

4, En fotostudio.—8, La bendición de Dios.—6,30, El infierno.

9,30, La última canción.—10,30, El infierno.

ALVAREZ QUINTERO.—4 (especial), Malvaloca.—6,30 (especial), Amores y amores.

10,15 (especial), En plena luna de miel y La garrá.

ROMEA.—Cineama 5 variedades.—Secuencias a las 4,30, 5,30, 6,15, 10 y 11,15.—Melia Suárez, Carmen Salán, Sánchez Díaz, Pompluff y Thyed, Los Guástinis, Alicia del Pino, La Chica y Carmen Flores.

GRAN TEATRO (Palacio del Cinematógrafo).—Grandes sesiones.—A las 4 (sencilla), Los ángeles redentores (tres partes) y otras.—A las 5 (doble), primero, segundo, tercero y cuarto episodios de El misterio de la marcha roja (en 16 episodios), exclusiva y proyectada ante sus magníficas por esta Empresa.—A las 6,30 (especial), magníficos estrenos quinto y sexto episodios del cada vez más emocionante y grandioso Misterio de la marcha roja, el acontecimiento artístico Lea (cuatro partes), hermosa creación de la bellísima Diana Kereine (exclusiva y única de esta Empresa), y El Asilo de Santa Fe (dos partes) (muy cómico).

Noche (bulla, 0,30; páticos, 4 pesetas). Lea, tercero, cuarto, quinto y sexto episodios de Mancha roja, El Asilo de Santa Fe (dos partes) y otras.

A las 11 de la mañana, Obraos concierto matinal; director, Rafael Benedito.

TRIA.—UNIPALACE.—Cineama aristocrático.—A las 4, 5,30 y 7 tarde.—Magnífico y selecto programa.—Éxito inmenso de la preciosa película Flebrá de gloria (cuatro partes), del drama en tres actos El ser enigmático (Nordiek), y de las graciosísimas cintas cómicas Bombones mágicos, Una cocinera de peso y José, profesor de aviación (Keystone).—Noche, Todo el programa de la tarde.—Butaca, 0,40.

SALON DORE.—El domingo, por secciones, desde las 4,30 de la tarde.—Programa sensacional, sin competencia.—El lunes, nueva Empresa.

CINE IDEAL.—Desde las 4,30.—Estrenos: La mano que acusa y Georget cambia de hotel.—Éxito inmenso de La culpa (por Pina Menichelli), El círculo rojo (episodios primero, segundo y tercero) y La Reina joven (por la Xirga).—Éxito de risa: Fechorías de Peludillo.—Esc

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)

DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE BISCAL

MARCA



CONCEDIDA

Table with columns: VINO EN SU (2º AÑO, 3º AÑO, 4º AÑO), PESO aproximado (Kilos), and PRECIOS (Pesetas).

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Debes, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella.

Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID:

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecastring, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negritas».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaguer, Montera, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopoles», Besegaray, núms. 1 y 3.—Teléfono número 82.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES:

Exigir siempre íntacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fíjense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

ESLAVA COMPRO

Advertisement for 'Eslava' featuring a cross and text: 'Guita antiovaria. Regad á Dios por el alma de la eshorta. María de la Soledad Palacios y Fernández'.

PEELE

Advertisement for 'PEELE' skin products: 'HERMOSURA JUVENIL ETERNA se obtiene con los célebres preparados higiénicos «PEELE» del sabio dermatólogo Dr. Lehman. Lotion, PERLOSE, Depilatorio, Hierbina, Cremas, Cejasil.

Advertisement for 'VINO Y JARABE DE DUSART' by 'El Farmacéutico de Cal'. Includes an image of a bottle and text describing its benefits for various ailments.

Advertisement for 'CAMAS, MUEBLES, SILLERIAS' located at 'LAS BANDERAS'.

Advertisement for 'CASA BELGA' representing various products and services.

Advertisement for 'PAPELETAS MONTE' for sale.

Advertisement for 'CAMAS DORADAS' and 'DENTISTA' services.

Advertisement for 'ALHAJAS' (jewelry) and 'LOTERIA NUM. 6'.

Advertisement for 'PERLAS DE ORO' (gold pearls) and 'LA IMPOTENCIA'.

Advertisement for 'ORO Y PLATA' (gold and silver).

Large advertisement for 'AGUAS PURGANTES DE COSLADA «LA MARAVILLA»' by 'D. Santiago Ramón y Cajal'.

Advertisement for 'COMPRA-VENTA DE FINCAS — HIPOTECAS — COLOCACION DE CAPITALES'.

Advertisement for 'MATERIAL FERROVIARIO' (railway material).

Advertisement for 'POLICIA PARTICULAR' (private police).

Advertisement for 'Oposiciones al Cuerpo de Contabilidad'.

Advertisement for 'Doña María del Pilar Fernández Giner' and her family, mentioning her death in 1917.

Advertisement for 'Al vecindario de Madrid' (neighborhood services).

Advertisement for 'LA PRENSA' (newspaper) and 'AGENCIA DE ANUNCIOS'.

Advertisement for 'D. Enrique Pérez de Guzmán el Bueno Y GALLEGOS' and their family, mentioning their death in 1902.

Advertisement for 'SERVICIO URGENTE' (urgent service) for transport and delivery.

Advertisement for 'CASA MORALES' (hats and accessories).

Advertisement for 'VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANCK' (health products).

Advertisement for 'SERVICIOS DE LA COMPANIA TRANSATLANTICA' (transatlantic services).

Advertisement for 'PUBLICIDAD ECONOMICA' (economic advertising) with various sub-sections like 'ALQUILERES', 'CONSULTAS', 'OFERTAS Y DEMANDAS'.